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E
ntre las principales pro-
mesas que atrajeron el 
voto a favor de Andrés 
Manuel López Obrador 

en 2018 se encontraba el cam-
bio de estrategia para enfren-
tar la violencia generada por 
el crimen organizado. Desde el 
michoacanazo lanzado por Fe-
lipe Calderón como una guerra 
al narcotráfico, el problema no 
hizo más que crecer tanto en 
ese sexenio como en el de Enri-
que Peña Nieto.

Sí, la violencia causada por 
el crimen organizado fue un 
problema heredado y responsa-
bilidad de la administración de 
López Obrador a partir del 1 de 
diciembre de 2018. El cambio fue 
sintetizado en la frase “abrazos, 
no balazos”, y la oposición ha 
construido un discurso según 
el cual ésta es toda la estrategia 
que existe en materia de segu-
ridad, llegando a insinuar que 
esta administración ha renun-
ciado a emplear legítimamente 
la fuerza en lo que respecta al 
combate a la delincuencia.

Muy por el contrario, el 
aparato estatal para enfren-
tar al crimen organizado es 
hoy mucho más complejo y 
especializado que en 2018. Por 
principio, establecer un cuerpo 
de Guardia Nacional implicó 
desaparecer y sanear la anti-
gua Policía Federal Preventiva 
(PFP), aparte que la nueva cor-
poración ofrece sueldos y pres-
taciones que resultan mucho 
más atractivos que los que se 
tenían en la administración an-
terior. Por otro lado, conformar 
la Guardia también significó 
romper los vínculos entre los 
mandos de la PFP y los cárteles.

Este lunes, López Obrador, 
en su conferencia matutina, 
advirtió que ya no le alcanzará 
el tiempo para resolver la crisis 
de violencia que heredó. Ha 
sido un lunes difícil, conside-
rando que también admitió el 
hackeo al Sistema de Acredita-
ciones de Presidencia; es decir, 
su propia oficina fue vulne-
rada en un ataque informático.

En tanto, debe admitirse 
también que hacer realidad la 
atención a las causas de la vio-
lencia más que la aplicación de 
medidas coercitivas, brindando 
a los jóvenes acceso a educa-
ción, salud, oportunidades, así 
como garantizar el derecho al 

trabajo bien remunerado entre 
la población, ha sido mucho 
más difícil de lo que se planteó 
originalmente; en parte porque 
el presupuesto tiene límites, y 
por otro lado la economía infor-
mal sigue absorbiendo en gran 
medida a la población econó-
micamente activa. Es decir, la 
dinámica económica del país 
mantiene el diseño para crecer 
mínimamente cuando se trata 
de crear empleo formal.

Van más de 166 mil homi-
cidios dolosos en lo que va de 
la presente administración fe-
deral. De nueva cuenta, tendre-
mos un sexenio marcado por la 
violencia. El Presidente ha seña-
lado que esta cifra no significa 
un crecimiento en términos por-
centuales, pero esta afirmación 
implica el manejo de compara-
tivos que a las población que pa-
dece la violencia no le sirven de 
consuelo, como tampoco saber 
que la causa de estos crímenes 
sea el consumo de fentanilo en 
Estados Unidos. Nada de eso re-
vivirá a las víctimas.

Ahora bien, los números 
tampoco quieren decir que ga-
rantizar oportunidades a los 

jóvenes y empleos formales y 
bien remunerados sea un factor 
que deba considerarse fuera de 
la ecuación. Al contrario, toda 
sociedad tiene el derecho a al-
canzar un entorno pacífico y de 
plenitud de oportunidades.

Lo cierto es que para llegar a 
los números de 2012, el camino 
aún es largo y el tiempo de di-
señar estrategias se acabó hace 
mucho. Debe reconocerse que el 
enemigo es mucho más grande 
de lo que la generalidad de la 
población alcanza a entender 
y que la pandemia de Covid-19 
operó también en contra, dada 
la contracción del mercado la-
boral que produjo el confina-
miento y de la cual todavía no 
nos recuperamos. La solución a 
la violencia pasa entonces por el 
funcionamiento correcto de va-
rias estructuras y no solamente 
por los cuerpos de seguridad o el 
ejercicio de la fuerza.

Pero tocará a la siguiente 
administración hacer los ajus-
tes necesarios para alcanzar la 
meta de seguridad plena y con-
tención del crimen organizado, 
un área en la cual la batalla por 
la percepción se sigue librando.

Violencia: Se acabó 
el tiempo

▲ La solución a la violencia pasa entonces por el funcionamiento 
correcto de varias estructuras y no solamente por los cuerpos de 
seguridad o el ejercicio de la fuerza. Foto Juan Manuel Valdivia



Q. Roo, Campeche y Yucatán, entre los
primeros lugares en actividad económica

Quintana Roo aparece en 
primer lugar y Campeche 
y Yucatán en séptimo y oc-
tavo respectivamente, en la 
lista de los estados con ma-
yores incrementos de acti-
vidad económica en el país, 
de acuerdo con los resulta-
dos del Indicador Trimestral 
de la Actividad Económica 
Estatal (ITAEE) del Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), con corte 
al tercer trimestre de 2023.

El reporte publicado este 
lunes establece que compa-
rado con el tercer trimestre 
de 2022 Quintana Roo cre-
ció 17.6 por ciento, San Luis 
Potosí 10.6 y Oaxaca 8.3 por 
ciento, mientras que en sép-
timo lugar está Campeche 
con 6.5 y Yucatán con 5.9 
por ciento en octavo lugar.

Sin embargo, en cuanto a 
las actividades económicas 
primarias que son las de-
dicadas a obtener recursos 
naturales figura Campeche 
en primer lugar con un cre-
cimiento de 30.6 por ciento, 
le siguen Sinaloa con 30.2 
y Colima con 24.7; Yucatán 
figura en octavo lugar con 

10.1 por ciento de aumento.
En el caso de las activida-

des secundarias, dedicadas a 
la transformación de la ma-
teria prima, Quintana Roo 
se posiciona en el primer 
lugar con 242 por ciento y 
Yucatán y Campeche en 
sexto y octavo con 11.7 y 7.4 
por ciento.

En el tercer trimestre de 
2023 los incrementos más 
pronunciados en su activi-
dad económica, respecto al 
segundo trimestre de 2023 
fueron Quintana Roo, Naya-
rit, Aguascalientes, Nuevo 
León, San Luis Potosí, So-
nora y Yucatán.

El Inegi explica que para 
la integración del ITAEE se 

consideran las revisiones de 
las encuestas económicas, la 
captación de la Estadística 
de la Industria Minerome-
talúrgica, de los registros 
administrativos y los datos 
primarios que divulgan.

Para las actividades 
agropecuarias, petroleras, 
de energía, gas y agua, de 
servicios financieros y del 
gobierno, se incluyen los 
registros administrativos 
provenientes de las empre-

sas y Unidades del Estado, 
que se recibieron oportu-
namente vía correo elec-
trónico e internet, lo que 
permitió la generación de 
estadísticas con niveles al-
tos de cobertura.

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

 Respecto al caso de las actividades secundarias, dedicadas a la transformación de
la materia prima, Quintana Roo se posiciona en el primer lugar con 242 por ciento y
Yucatán y Campeche en sexto y octavo con 11.7 y 7.4 por ciento. Foto jusaeri

Ocupan el puesto uno, séptimo y octavo respectivamente en mayores incrementos

Más de 9 mil ciudadanos participaron en votación para 
mejorar los espacios públicos de sus colonias en Mérida

Durante la jornada cívica 
del domingo 28 de enero, 
9 mil 239 ciudadanos vo-
taron para apoyar los pro-
yectos ciudadanos inscri-
tos en el programa Presu-

puesto Participativo Diseña 

Tu Ciudad, de los cuales, 
49.79 por ciento fueron 
mujeres, 38.94 por ciento 
hombres, 11.04 por ciento 
menores de edad y 0.22 por 
ciento no binarios/otro.

Este lunes por la mañana, 
el ayuntamiento de Mérida 
compartió los resultados de 
los 149 proyectos ciudada-
nos, evento que contó con 
la participación del Consejo 
Consultivo de Participación 
Ciudadana y la Facultad de 
Matemáticas de la Univer-
sidad Autónoma de Yuca-
tán (UADY) para la parte del 
conteo de votos.   

El secretario municipal, 
Julio Sauma Castillo, compar-
tió los resultados, quedando 
de la siguiente manera: Dis-
trito 1 Ex rastro, Unidos por 

un mejor parque y Parque 
Villas Zona Dorada; en el Dis-
trito 2 fueron Parque San Ra-
món Norte y Parque de Can-
taritos, aunque en esta zona 
se registró un empate en ter-
cer lugar entre los proyectos 
Unidad Deportiva Francisco 
de Montejo y el Campo De-
portivo Montes de Amé con 
219 votos cada uno, de los 
cuales se elegirá al ganador 
mediante sorteo ante la pre-
sencia de los representantes 
ciudadanos y el comité tal y 
como se establece en las dis-
posiciones de la convocatoria.

En el Distrito 3 se eli-
gieron los proyectos Juan 
Crisóstomo Cano y Cano 
(Parque de la Alemán) y 
Todos por el Parque Hun-
dido de Brisas; en el Dis-
trito 4 fueron la Unidad 
Deportiva Raptores y el 
Campo Los Reyes, y en el 
Distrito 5 fueron el Campo 
Deportivo de Futbol San 
José Tecoh y el Parque de 
la colonia María Luisa.

En el Distrito 6, se eli-
gieron el Parque Deportivo 
Melitón Salazar y el Campo 
de Beisbol Emiliano Zapata 

Sur; en el Distrito 7, Nues-
tro Parque de Yucalpetén y 
el área deportiva del Parque 
del Poniente; en el Distrito 
8, Parque Arqueo Botánico 
Anikabil Herradura Los 
Senderos y el Parque Los 
Vecinitos, y en el Distrito 
9, el Parque Láal´Tsil y las 
canchas de Cholul, indicó. 

La bolsa destinada para 
la inversión y realización 
de los proyectos ganadores 
es de 69.2 millones de pesos.

Este ejercicio cívico se 
realizará cada año, siendo 
ésta la primera vez.

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

Según el Inegi, 

para la integración 

del ITAEE se 

consideran las 

revisiones de 

las encuestas 

económicas
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El gobernador Mauricio 
Vila Dosal se reunió con 
Yulia Cherdantseva, direc-
tora del  Centro de Excelen-
cia en Ciberseguridad, In-
vestigación y Educación de 
la Universidad de Cardiff, 
en Gales, donde fortalecie-
ron lazos de colaboración 
para impulsar proyectos en 
materia de ciberseguridad 
para el estado.

Vila Dosal inició ayer 
una gira de trabajo por el 
Reino Unido, donde conoció 
la Escuela de Ciencias de la 
Computación e Informática 
de dicha casa de estudios, 
y aprovechó para intercam-
biar buenas prácticas aca-
démicas para fortalecer la 
carrera y la especialidad en 
ciberseguridad que tienen 
las universidades estatales. 

Ante actores clave del 
ecosistema de cibersegu-
ridad en Gales, como PwC, 
Airbus, Alacrity Foun-
dation, Tramshed Tech, 
Thales, representantes del 
Gobierno de Gales de las 
Oficinas de Relaciones In-
ternacionales, Inversión y 
Cardiff Capital Region, el 
gobernador explicó que ac-
tualmente Yucatán cuenta 
con la carrera en Ingenie-
ría en Ciberseguridad en la 
Universidad Politécnica de 
Yucatán (UPY) y la especia-
lidad en Ciberseguridad en 
la Universidad Tecnológica 
Metropolitana (UTM), am-
bas son las primeras en el 
sureste del país. 

En su exposición, Vila 
Dosal destacó que hoy en 
Yucatán son cada vez más 
las mujeres que tienen 
acceso a cursar estudios 
superiores, mediante el 
otorgamiento de becas del 
programa Mujeres STEM, 
apoyándolas con un des-
cuento total en colegiaturas 
e inscripciones a las estu-
diantes que sean aceptadas 
para cursar programas de 

estudio con este enfoque, 
esto con la intención de 
beneficiar la economía de 
las mujeres y sus familias, 
enfocándose en su prepa-
ración profesional sin que 
el factor monetario detenga 
su camino educativo.

Las alumnas tienen ac-
ceso a una oferta educativa 
del ámbito STEM como Di-
seño Digital Área de Anima-
ción, Logística Área Cadena 
de Suministros, Mecatró-
nica Área Automatización, 
Desarrollo de Software Mul-
tiplataforma, Entornos Vir-
tuales y Negocios Digitales, 
Ingeniería en Redes Inteli-
gentes y Ciberseguridad y 
Manufactura Aeronáutica 
Área Maquinados de Preci-
sión, entre otras.

Recordó que la entidad 
se encuentra hoy en día a la 
vanguardia en innovación e 
industria 4.0 con su Centro 
Certificador STEM (Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería y 
Matemáticas, en inglés) de 
la Universidad Tecnológica 
de Mérida, espacio único en 
su tipo en el sureste del país 
que dotará a las y los jóve-
nes de herramientas para 
desarrollarse en esas áreas 
con un enfoque integral, y 
tener la preparación que les 
permita acceder a mejores 
oportunidades para su fu-
turo laboral.

Este espacio, dijo, incor-
pora en un solo lugar los 
Laboratorios de Internet de 
las Cosas (IOT), así como Ro-
bótica Colaborativa y Móvil. 

Explicó que este lugar 
es resultado de la colabo-
ración entre el gobierno 
de Yucatán, STEM y la 
Embajada del Reino Unido 
en México, además, forma 
parte de la red de Centros 
Certificadores instalados en 
las Universidades Tecnoló-
gicas del Poniente en Max-
canú, Regional del Sur de 
Tekax y del Mayab en Peto.

Vila Dosal aseguró que a 
través de estas acciones busca 
seguir fortaleciendo la educa-
ción superior en Yucatán.

Fortalece Vila Dosal lazos de cooperación 
en materia de ciberseguridad en Gales
El gobernador se reunió con autoridades en la materia dentro de la Universidad 

de Cardiff //Destacó la ingeniería y especialidad ofrecidas en la UPY y la UTM

DE LA REDACCIÓN

CARDIFF

▲ En gira de trabajo, el gobernador Mauricio Vila Dosal conoció la Escuela de Ciencias de la
Computación e Informática de la Universidad de Cardiff, en Gales. Foto @MauVila
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El Cephcis Mérida inicia registro para la 
Maestría en Estudios Políticos y Sociales

Ayer inició el registro elec-
trónico para las personas 
interesadas en participar 
en la Maestría en Estudios 
Políticos y Sociales con sede 
en el Centro Peninsular en 
Humanidades y Ciencias So-
ciales de la UNAM en Mérida 
(Cephcis). 

Las y los interesadas pue-
den obtener una beca, pues 
la maestría cuenta con el 
reconocimiento del Consejo 
Nacional de Humanida-
des, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt). El estudiantado 
de tiempo completo puede 
acceder al apoyo económico, 
cumpliendo los requisitos es-
tablecidos por la casa de es-
tudios. 

Después del registro en lí-
nea, el siguiente paso es reali-
zar un pre proyecto sobre un 
tema de estudio político o so-
cial que quieran desarrollar.

“El tema a desarrollar, 
preferentemente peninsu-
lar, pero no exclusivamente, 
incluimos temas de estudios 
de Chiapas, de Tabasco, de 

Veracruz, en fin, todo lo que 
es el sureste y sus ligas con 
el Caribe y Centro América”, 
dijo Ricardo López Santillán, 
investigador responsable del 
posgrado en Mérida.

El proceso de selección 
contempla un examen de 
admisión y una entrevista, 
de manera que los resultados 
finales deben publicarse en 
mayo o junio, para que ingre-

sen a estudiar en agosto 2024, 
dijo el investigador. 

“Al ser una escuela pú-
blica no tenemos límite de 
personas en la maestría, 
aceptamos a todas las per-
sonas que cumplan con los 
requisitos, que hayan presen-
tado un buen proyecto, un 
buen examen”.

Uno de los objetivos prin-
cipales de la maestría es lle-

var a cabo una investigación 
que incorpore las herramien-
tas aprendidas y a la vez in-
cida en la sociedad para su 
desarrollo y mejora. 

“La maestría va dirigida a 
estudiantes a quienes les in-
teresa saber cómo funciona 
la sociedad, cómo funciona la 
política, personas que inciden 
en las decisiones de gobierno 
y quieran tener un perfil más 

especializado, para profeso-
res de educación media”.

La maestría dura cuatro 
semestres y es modalidad 
presencial, el plan de estu-
dios conlleva cuatro mate-
rias cada semestre, siendo el 
primer semestre enfocado 
a la investigación, después 
métodos cualitativos, cuanti-
tativos, teoría política, teoría 
social, etcétera. Además, los 
egresados pueden ejercer la 
docencia de alto nivel con un 
dominio pleno del área. 

Sobre la importancia de 
contar con profesionales en 
temas políticos y sociales, Ló-
pez Santillán recalcó que la 
sociedad requiere de perso-
nas especializadas en resol-
ver problemas de esta índole.

“Se necesitan más profe-
sionales de esta índole para 
hacer políticas públicas sóli-
das y para que los que se dedi-
quen a la docencia, sus alum-
nos estén bien informados 
sobre estas problemáticas”.

El período de registro fi-
naliza el 12 de febrero, para 
cualquier duda o aclaración 
acerca del proceso de selec-
ción, escribir al correo pos-
grado@cephcis.unam.mx.

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA

 Los interesados en estudiar la maestría deben realizar un pre proyecto sobre un tema de es-
tudio político o social que quieran desarrollar, preferentemente peninsular. Foto Enrique Osorno

No hay límites: la casa de estudios acepta a todos los que cumplan con los requisitos

Izamal será la sede de PáayT’aan, el festival para el 
alma peninsular que busca descentralizar la cultura

Dos ediciones han bastado 
para que PáayT’aan, el Festi-
val del Alma Peninsular, for-
talezca su propuesta regional 
y consolide la descentraliza-
ción de cultura en el estado. 

En esta tercera edición, 
que se llevará a cabo del 29 de 
febrero al 3 de marzo, Izamal 
recibirá a decenas de artis-
tas y público en general para 
degustar de la oferta cultu-
ral Cocinar la vida, Festival 
PáayT’aan. 

Gastón Melo Medina, co-
misario del festival, explica 

en entrevista para La Jornada 

Maya, que el alma peninsular, 
que funge como protagonista 
del evento, está conformada 
por historia maya, mestizas, 
elementos criollos que “dialo-
gan constantemente, el con-
junto de esas identidades ge-
nera el alma peninsular”.  

El objetivo fundamental, 
cuenta, es que los izamaleños 
se involucren en el festival y 
beneficie su entorno: “si no es 
exitoso para los izamaleños, 
para los meridanos, los yuca-
tecos, no va a ser exitoso para 
los extranjeros o el turismo”.  

Recalcó que PáayT’aan 
es para que las personas se 
encuentren con su cultura y 

se encuentren en diálogo con 
otras culturas del mundo. 

Como parte de las activi-
dades de enlace con los iza-
maleños, todos los viernes se 
reúnen para dialogar sobre 
sus propuestas e ideas.  

Una de las actividades es-
telares es el Cabaret del Alma, 
se llevará a cabo diario de 
20:30 a 23:00 horas, al final 
de la jornada de talleres y con-
versatorios, se abre este espa-
cio en donde habrá bebidas 
y música para disfrutar. Melo 
Medina dijo que esta activi-
dad ha sido un éxito, porque 
la gente quiere relajarse en la 
noche y compartir sus expe-
riencias del día. 

Además de música, el 
festival ofrece exposiciones 
fotográficas, conversatorios, 
ceremonias, gastronomía, ta-
lleres, rituales, danza, teatro, 
etcétera.

“Hemos logrado un elenco 
de artistas bien apreciados 
por la sociedad yucatanense, 
y al mismo tiempo, poniendo 
acentos en cosas improbables, 
en músicas distintas, apostán-
dole a  fomentar y desarrollar 
un gusto y una curiosidad por 
las alteridades.” 

El festival nació como 
una propuesta para mos-
trar música espiritual de 
varias culturas y regiones, 
sin embargo, este año la 

apuesta es  principalmente 
la música de la región.

Contará con la participa-
ción de cantantes como Mal-
ena Durán, en el Cabaret del 
Alma, trova yucateca con el 
trío Madrigal, la agrupación 
Yahal Kaab, entre otros. 

El último día, el 3 de marzo, 
cerrarán con la presentación 
del cantante Rodrigo de la 
Cadena con la Orquesta Tí-
pica de Yucalpetén y Cressida 
Danza; más tarde, en el Ca-
baret del Alma junto con  la 
cantante izamaleña Conchi 
Garma.  

El programa completo se 
encuentra disponible en laci-
taizamal.com.

MARÍA BRICEÑO

MÉRIDA



Desde hace 29 años, el Mu-
seo Comunitario X-Peten 
Aak’ resguarda la memoria 
histórica de Yaxché, comi-
saría del municipio de Valla-
dolid. Es un recinto donde se 
da a conocer la riqueza del 
patrimonio cultural y botá-
nico de la población.

Este espacio surgió tras 
la organización de su co-
munidad para donar el te-
rreno, su construcción y 
objetos para enriquecer su 
colección, como elementos 
prehispánicos, utensilios de 
cocina, curiosidades geoló-
gicas, artesanías, platos ce-
remoniales y herramientas 
de cacería, entre otros.

El museo es también un 
punto de encuentro para 
contar historias y leyendas 
del pueblo, presentar espec-
táculos de interés y realizar 
concursos de cuento, entre 
otras manifestaciones.

Al oriente de Yucatán, 
el Museo Comunitario X-
Peten Aak’ se ha convertido 
en un recinto para promo-
ver el uso de plantas me-
dicinales, un conocimiento 
altamente valorado por las 
comunidades mayas que es 
transmitido de generación 
en generación.

Victoriano Hoil Sán-
chez, encargado del sitio, 
compartió que él adquirió 
estos conocimientos de sus 
ancestros, lo que permi-
tió establecer, en el patio, 
un jardín con una amplia 
gama de especies, como 
menta, chiopé, pets’ k’inil, 
siklite’ y lagarto.

Recientemente, el go-
bierno federal ejerció 125 
mil pesos de Memorias vi-
vas: apoyo a la gestión y 
promoción de archivos y 
museos comunitarios para 
la conservación del museo.

“Hay muchas piezas pre-
hispánicas y coloniales; hay 
jícaras, hay batidor, también 
batea; hay una máquina de 
coser antigua, lámparas, 
machetes, coas, recipientes 
y las medicinas tradiciona-
les”, detalló Victoriano sobre 
los elementos en exhibición, 

algunos de los cuales perte-
necieron a sus abuelos.

La llegada de recursos 
para la revitalización sir-
vió para realizar talleres de 
embalaje y museográficos, 
inventario, fichas, restaura-
ción de piezas, acciones de 
fumigación, cambio de mo-
biliario, donación de nuevas 
piezas, curaduría, y capaci-
taciones, todo con acompa-
ñamiento de la Secretaría de 
la Cultura y las Artes (Sede-
culta) estatal.

Intervinieron el comité 
de la galería, habitantes de 
Yaxché e instituciones vin-
culadas, como el Centro de 
Investigaciones Científicas 
de Yucatán (CICY) y repre-
sentantes de Oxical.

El Museo Comunitario X-Peten Aak’ 
protege memoria histórica de Yaxché
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El recinto, ubicado al oriente de Yucatán, es también un punto de encuentro para contar historias y leyendas del pueblo,
presentar espectáculos de interés y realizar concursos de cuento, entre otras manifestaciones. Foto Sedeculta

El museo se ha 

convertido en 

un recinto para 

promover el 

uso de plantas 

medicinales
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El tramo 5 Norte del Tren 
Maya, que va de Cancún a 
Playa del Carmen, entrará 
en operación el 29 de febrero 
con seis recorridos: saliendo 
de Cancún Aeropuerto ha-
cia Playa del Carmen a las 9, 
12 y 15 horas y de Playa del 
Carmen a Cancún a las 10:30, 
13.30 y 16:30 horas, dio a co-
nocer Óscar Lozano Águila, 
director general del proyecto, 
en la conferencia de prensa 
mañanera de este lunes.

“Estos horarios, depen-
diendo de la demanda, po-
drán aumentar, es probable 
que al principio iniciamos 
con estas rutas y depen-
diendo de cómo vaya com-
portándose la demanda ten-
gamos la posibilidad de ir in-
crementando la frecuencia 
y también el número de sali-
das”, destacó Lozano Águila.  

La empresa ICA reportó 
que la interconexión entre 
los tramos 4 y 5 está lista. Es 
un ramal de 2.1 kilómetros 
(km) construido a vía doble 
donde fue necesaria la colo-
cación de 12 aparatos de vía 
que dan servicio tanto a los 

trenes que llegan de la ruta 
Palenque-Cancún como a los 
que salen desde esa ciudad ha-
cia la Riviera Maya. También 
permiten acceder a talleres 
y cocheras. Asimismo, están 
culminando los trabajos en 
la estación Playa del Carmen 
para recibir al primer tren. 

El jefe del Centro Coor-
dinador de Operaciones del 
Tren Maya, Blas Andrés 
Núñez Jordán, informó que 
será un trayecto de 45.6 km 
de doble vía y dos estaciones 
de pasajeros de las cuales 43.3 
km constituyen el tramo 5 
Norte, a cargo de la Secreta-

ría de la Defensa Nacional 
(Sedena), que incluye la esta-
ción Puerto Morelos, y 2.3 km 
del tramo 5 Sur, a cargo del 
consorcio ICA, incluyendo la 
estación Playa del Carmen.

En lo que se refiere a la 
operatividad del Tren Maya 
hasta ahora, el general Lo-

zano Águila dio a conocer 
que en 41 días de activida-
des se han vendido 37 mil 
601 boletos, la mayor parte 
en taquilla (33 mil 978) y 
el resto en línea. Van 239 
viajes con una ocupación 
promedio de 72 por ciento, 
lo que significa 917 pasaje-
ros por día. Las rutas más 
demandadas son: Mérida-
Cancún, Campeche-Mérida 
y Cancún-Mérida y los 
principales destinos Mérida, 
Cancún y Campeche.

A partir del 29 de febrero 
entrarán en operación siete 
autobuses eléctricos que 
van a proporcionar el servi-
cio gratuito entre las cuatro 
terminales del Aeropuerto 
Internacional de Cancún y 
la estación del Tren Maya.

El tener áreas protegidas en 
México no significa que no 
se pueda hacer nada en ellas, 
sino que tienen un marco 
legal que privilegia el desa-
rrollo social y en ese sentido 
Quintana Roo ha sido un 
caso muy exitoso al decre-
tar dichas áreas y muchas de 
ellas realmente sí están pro-
tegidas y generan economía, 
aseveró Gonzalo Merediz 
Alonso, director de la aso-
ciación Amigos de Sian Ka’an.

Recordó que gracias al ma-
nejo adecuado, la reserva eco-
lógica Sian Ka’an se desarro-
lló como el principal destino 
ecoturístico de todo el sur de 
México, que beneficia directa-
mente a las comunidades loca-
les y gracias a ese ejercicio han 
podido ampliar el esfuerzo 
turístico a todo Maya Ka’an, 
que es el nuevo concepto de 
turismo rural del estado.

“Es importante que vea-
mos a las áreas protegidas 
como instrumentos para el 
desarrollo, porque una cosa 
es el crecimiento y otra cosa 
es el desarrollo, si tú pones 

infraestructura para detonar 
el crecimiento, pero no está 
acompañada de plantas de 
tratamiento para aguas re-
siduales, rellenos sanitarios, 
escuelas suficientes, hospi-
tales, lo que se tiene es un 
crecimiento, más casas, más 
carreteras, más aeropuertos, 
más hoteles, pero no necesa-
riamente los beneficios que 
la sociedad debe recibir de 
ese crecimiento”, advirtió. 

En cambio, si se cuidan los 
recursos naturales y se ga-
rantiza la presencia de playas 
que no se erosionan, se ase-
gura que los cenotes, el mar 

Caribe y las lagunas, perma-
nezcan cristalinos para la sa-
lud de las personas y como 
un atractivo turístico y para 
la salud del medio ambiente. 

Se tiene que ver, dijo, cómo 
utilizar en el buen sentido a 
la naturaleza, como una he-
rramienta de desarrollo, apro-
vechar los beneficios que da, 
incorporarla en la vida diaria 
en el desarrollo del estado. Por 
ello, en este 2024 se hará un 
arduo trabajo de protección y 
prevención para la cuenca de la 
península de Yucatán, donde 
impulsarán la educación am-
biental en toda la región. 

“Vamos a seguir impul-
sando la conservación de los ce-
notes como Consejo de Cuenca 
y vamos a seguir impulsando 
la investigación científica, 
el cuidado de los humedales, 
tenemos 30 y 31 (de enero) el 
coloquio estatal de humedales 
y sobre todo ir generando es-
tos diálogos entre los diferentes 
sectores que integran el Con-
sejo de Cuenca”, estimó previo 
a su participación en el Séptimo 
Foro de Educación Ambiental, 
que se llevó a cabo en la Uni-
versidad del Caribe el pasado 
26 de enero.

Q. Roo es un caso de éxito en el aprovechamiento de
las Áreas Naturales Protegidas: Amigos de Sian Ka’an

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Ruta Cancún-Playa del Tren Maya 
iniciará operaciones con seis viajes
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ Los recorridos son: de la estación Cancún Aeropuerto hacia Playa del Carmen a las 9, 12
y 15 horas y de Playa del Carmen a Cancún a las 10:30, 13:30 y 16:30 horas. Foto Tren Maya

En 41 días de 

actividades se 

han vendido 37 

mil 601 boletos, 

la mayor parte 

en taquilla

ARRANCA EL 29 DE FEBRERO
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Conagua mantiene vigilancia en Q. Roo 
para evitar descargas de aguas residuales

En Quintana Roo es muy nor-
mal ver el uso de fosas sépticas, 
cuyos permisos son otorgados 
por los ayuntamientos y a la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) le corresponde 
inspeccionar y vigilar que 
no existan escurrimientos al 

manto acuífero con paráme-
tros fuera de la norma, expuso 
Erika Ramírez, directora local 
de la dependencia federal.

“Es bien importante que 
tengamos las medidas co-
rrespondientes, hay una nor-
matividad, hay que pedir un 
permiso al municipio, hay que 
seguir esto para que cuide-
mos este tema de descargas al 
acuífero, que evidentemente 

afecta, sobre todo en la zona 
urbanas, no reguladas”, de-
talló durante su asistencia al 
Séptimo Foro de Educación 
Ambiental, realizado el fin de 
semana en la Unicaribe.

Recordó que en 2020 se 
hizo una evaluación sobre 
una posible afectación o des-
bordamiento de aguas resi-
duales a la laguna Nichupté; 
en los registros había un incre-

mento muy puntual de aguas 
residuales por descarga; sin 
embargo, unos días después el 
mismo estudio determinó que 
fue algo transitorio derivado 
de un cambio en uno de sus 
canales y una fuga propició 
el desbordamiento, el cual ha 
sido el único que les han infor-
mado hasta ahora.

Para estas mediciones tienen 
una red nacional con más de 5 

mil puntos donde se mide todo 
tipo de cuerpos, incluidos super-
ficiales, como lagunas y ríos.

Sobre las consecuencias que 
pudieran generar las obras del 
puente vehicular Nichupté so-
bre la laguna, la laguna tienen 
siete lugares de medición, por 
lo que tendrían que hacer un 
comparativo con la red histó-
rica y ver sí ha habido un cam-
bio o si va a haber un cambio.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

A diferencia de 2023, 
ha llegado poco sargazo
a balnearios de Playa

Pese a escasos recales en 
Playa del Carmen, en lo que 
va del presente mes de enero 
no se ha visto arribo de sar-
gazo, contrario a lo ocurrido 
en el mismo periodo de 2023, 
pero las autoridades están a 
la espera del pronóstico ofi-
cial de la temporada 2024, que 
debe entregar la Secretaría de 
Marina (Semar).

En un recorrido efectuado 
en Playa del Carmen se pudo 
observar que las playas del 
centro lucen limpias de sar-
gazo, mientras que en otras, 
como Playa 88 o Punta Esme-
ralda, ubicadas al norte de la 
ciudad, se ve un arribo mode-
rado del alga, por lo que per-
sonal de  la Zona Federal Ma-
rítimo Terrestre (Zofemat) de 
Solidaridad desde temprana 
hora trabaja en levantarla.

En el caso de Tulum, Me-
litón González Pérez, direc-
tor municipal de Zofemat, 
recordó que a mediados de 
enero del 2023 se presentó 
una suceso atípico, puesto que 
empezó a arribar el sargazo, 
pero este año no ha sido así; 
pese a ello -dijo- la Zofemat 
está activa para enfrentar este 
fenómeno en cuanto haga 
aparición. Mencionó que se-
guirán realizando actividades 
de limpieza en las playas de 
acceso público, desde Punta 
Piedra hasta la playa del DIF.

“El año pasado sí tuvimos 
desde mediados de enero la 
arribazón de esta macroalga, 
ahora ha estado controlable, 
ha recalado muy poco en 
realidad y pues a diferencia 
del año pasado ahorita ya 
la cuadrilla está integrada, 
también quiero destacar 
que tenemos el apoyo del 
gobierno del estado a tra-
vés de la Zofemat estatal y 
también tenemos refuerzos 
y vamos a estar trabajando 
en conjunto de la mano para 
poder atender las playas pú-
blicas”, indicó.

Dan puntual seguimiento 
a los arenales de Akumal, 
Chemuyil (playa DIF), las pla-
yas del Parque Nacional Tu-
lum, Punta Piedra y la zona 
hotelera. Por otra parte, el di-
rector de Zofemat comentó 
que derivado de los estudios 
ya están conscientes de que 
el calentamiento global se-
guirá generando grandes 
cantidades de sargazo que 
terminarán arribando a las 
orillas de este litoral costero.

“Creemos, y los estudios 
a los que hemos tenido ac-
ceso lo confirman, que ya 
es un problema por el ca-
lentamiento global que va 
a persistir y dependiendo 
también de las corrien-
tes marinas es cuando nos 
arrastra más y nos arrastra 
menos, pero sí es un pro-
blema fuerte que está latente 
todo el tiempo”, comentó el 
funcionario.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Insumos de restaurantes incrementaron 
hasta 200%, asegura Grupo Anderson’s

Algunos insumos del sec-
tor restaurantero han in-
crementado sus precios 
en más de 200 por ciento, 
confirmó Roberto Fuen-
tes, director comercial, de 
estrategias y negociaciones 
de Grupo Anderson’s, con-
sorcio que engloba marcas 
como Harry’s, Señor Frog’s o 
Carlos’n Charlie’s, luego de 
anunciar el Tercer Torneo 
de Golf del grupo.

“Es importante que la 
gente lo sepa y ya lo ve re-
flejado en el costo del super, 
a todos nos cuesta más y 
obviamente eso a nosotros 
nos va afectando también, 
hacemos todo lo posible por 
no trasladar esa inflación y 
costos a la gente”, informó.

Entre heladas que afec-
tan la agricultura, la infla-
ción y el alza a la gasolina, 
los costos de frutas y ver-
duras son muy altos este 
invierno, dijo, y puso como 
ejemplo los espárragos, cuyo 

kilo supera los 500 pesos; 
el aguacate, que está arriba 
de los 100 pesos; insumos 
muy caros que por las alian-
zas que ya tienen tratan de 
equilibrar con los proveedo-
res, pero en definitiva afecta 
a la industria.

“Promedio general sí es 
un 30 por ciento, pero hay 
insumos de más de 100 a 
200 por ciento, que afor-
tunadamente son tempo-
rales”, apuntó el ejecutivo 
restaurantero. Sin em-
bargo, descartó que los res-

taurantes del grupo vayan 
a elevar los costos en sus 
menús, al menos no en este 
momento, ni en precio ni 
en gramaje, porque no es la 
esencia de las marcas y algo 
que los ha caracterizado 
son los platillos vastos.

En temas de crecimiento, 
dio a conocer que se tiene 
proyección abrir por lo me-
nos dos restaurantes nue-
vos en Playa del Carmen, 
proyectos que todavía es-
tán en desarrollo, así como 
una apertura más en Ciu-
dad de México y plan de 
expansión para Los Cabos.

Grupo Anderson’s suma 
40 restaurantes en México y 
en conjunto con Estados Uni-
dos y el Caribe tienen 60, de 
los cuales 20 se encuentran 
en Quintana Roo, el destino 
con la mayor participación de 
la cadena, Esto ha permitido 
que en el corporativo sean 
ya 250 plazas laborales, mien-
tras que con los restaurantes 
superan los tres mil 500 tra-
bajadores sólo en México. 

Respecto al torneo de 
golf del corporativo, dio a 
conocer que será el próximo 
sábado 16 de marzo en el 
Iberostar Golf Club Cancún, 
en un formato food and 
wine. Para mayores infor-
mes, se puede consultar el 
sitio web https://torneode-
golf.grupoandersons.com/.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Grupo Anderson’s cuenta con 40 restaurantes en México y en conjunto con Estados
Unidos y el Caribe tienen 60, de los cuales 20 se encuentran en Quintana Roo, el des-
tino con la mayor participación de la cadena. Foto Grupo Anderson’s

Señalan precios elevados en frutas y verduras, como los espárragos, a 500 pesos el kilo

Buscan agilizar los trámites 
municipales que deben 
realizar empresarias en BJ

Con el objetivo de eficien-
tar los trámites municipales 
que deben realizar las muje-
res empresarias, la Asocia-
ción Mexicana de Mujeres 
Empresarias (Amexme) ca-
pítulo Cancún sostuvo una 
reunión con representantes 
de diferentes direcciones del 
ayuntamiento Benito Juárez, 
informó Mirian Escalante, 
presidente de la agrupación. 

“Nos actualizaron, nos pre-
sentaron toda la plataforma 
digital y cómo facilitar al gre-
mio de empresarias para que 
todo fluya de manera más efi-

ciente por parte de las empre-
sarias y municipio. Conocer 
las mejoras de las plataformas 
y la idea es generar este en-
lace para que pueda ser más 
rápido”, apuntó.

Cada año la asociación 
se reúne con varios fun-
cionarios para presentarles 
propuestas que faciliten los 
trámites, además de cono-
cer cambios o actualización 
en los pagos y contribuir a 
agilizar los procesos. Calificó 
como exitosa la reunión de 
las agremiadas con repre-
sentantes del ayuntamiento, 
desde Tesorería hasta Pro-
tección Civil y Siresol, para 
conocer detalles que cubre 
cada dependencia.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Imjuve brinda acompañamiento a 
emprendedores en Benito Juárez

Desde el Instituto Munici-
pal de la Juventud (Imjuve) 
de Benito Juárez se dará 
una atención  fundamental 
a los emprendedores, tanto 
quienes recibieron apoyo 
el año pasado para mante-
ner un acompañamiento 
constante, como nuevos 
emprendedores, indicó Da-
nielle Camargo, directora 
de dicha instancia.

“Tendremos próxima-
mente el arranque este año 
de nuestro programa, de 
nuestra red de emprende-
dores juveniles, igual para 
marzo estaremos iniciando 

y pronto también tendre-
mos la primera edición de 
este año de la feria acadé-
mica ONE, que se hizo el 
año pasado, y una feria la-
boral al mismo tiempo para 
jóvenes y estaremos impul-
sando de nuevo el tema de 
las becas deportivas para 
jóvenes que practican fút-
bol americano”, enfatizó la 
funcionaria.

El emprendimiento, 
aseveró, implica procesos 
muy difíciles, por lo que 
muchas veces se desani-
man, cuando hay mucha 
competencia, cuando no 
hay oportunidades, y es 
por ello que a través del 
instituto se está tratando 
de crear esos espacios para 

que ellos puedan tener un 
punto de venta donde den 
a conocer sus emprendi-
mientos y generar ese capi-
tal primario que necesitan 
para pasar de un empren-
dimiento a una empresa.

La red de emprendedo-
res está conformada por casi 
100 jóvenes y este año pre-
vén sumar a otros 100, “sería 
lo ideal, y pronto estaremos 
lanzando una tarjeta que 
también ofrece tarifas pre-
ferenciales para juventudes”.

Sobre la feria, dio a co-
nocer que será en el Cedar 
el próximo mes, con una 
gran oferta de institucio-
nes educativas de la ciudad 
y de algunas otras partes de 
la república.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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CAMPECHE

Dependencias e instituciones 
están trabajando de manera 
integral en temas sensibles 
como los problemas de adic-
ciones en las juventudes de 
Campeche, situación que más 
tarde deriva en cosas más 
graves relacionadas con actos 
violentos, afirmó Luis Ángel 
Mex, director del Instituto de 
la Juventud de Campeche (In-
jucam), aunque no es un tema 
específico para la institución.

Reveló incluso que han 
apoyado al menos a ocho 
jóvenes con problemas de 
adicciones y han encon-
trado que la situación con su 
núcleo familiar es el factor 
decisivo para caer en este 
tipo de problemas. 

Señaló que de los 290 
mil jóvenes en Campeche, 
no tienen el dato de cuán-
tos han sido víctimas de las 
adicciones, al menos ellos no 
cuentan con esas cifras.

Pero dijo que precisa-
mente el Consejo Estatal 
de Juventudes es para ese 

proceso de analizar las po-
líticas públicas en el estado, 
y sirve además para exigirle 
a las autoridades, como el 
ejecutivo estatal y ayunta-
mientos, a que cumplan las 
leyes y con trabajar en esas 
políticas que incluya a los jó-
venes, y sean directamente 
dirigidas a todos. 

En este sentido, afirmó 
desconocer cuáles son las 
adicciones más marcadas 
en los jóvenes actualmente, 
pues en vez de buscar los 
problemas, están más enfo-
cados en las soluciones, y 

según mencionó lo han he-
cho a través de programas 
y proyectos que mantengan 
a los jóvenes en actividades 
más productivas y lúdicas, 
como eventos culturales, y 
talleres de administración 
financiera, etcétera. 

También reconoció que a 
dos años de ser el director 
del Injucam, se ha encon-
trado en los jóvenes decep-
ción por sus autoridades es-
tatales, municipales y fede-
rales, algo que le ha llamado 
la atención pues destacó que 
trabajan en conjunto con el 

gobierno del estado para ha-
cer las cosas bien y demos-
trar que se puede cambiar 
a un estado gobernando 
adecuadamente, pero los re-
sultados por diferentes mo-
tivos, son contrarios. 

Finalmente hizo hinca-
pié en que el Consejo Es-
tatal de la Juventud, sirve 
para esa vigilancia, y llamó 
a los jóvenes a participar 
para que puedan entender 
lo que se hace desde el es-
tado, los municipios y la 
federación para que todos 
sean tomados en cuenta.

Injucam detecta problemas familiares en jóvenes 
que declaran haber caído en el abuso de sustancias 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Para acercar servicios y ta-
lleres a los sectores vulne-
rables que cuida y atiende 
la Secretaría de Inclusión, 
tendrán un recorrido simi-
lar al de la Caravana del Ja-
guar en las 22 juntas muni-
cipales del estado, pero con 
servicios específicos en el 
tema de inclusión para que 
finalmente se realice un 
censo de los integrantes de 
sectores vulnerables como 
personas con discapacidad, 
indígenas, personas priva-
das de la libertad en proceso 
de reinserción, entre otras. 

Esta ruta inicia el martes 
en Alfredo V. Bonfil,  junta 
municipal de la capital de 
Campeche, donde el comi-
sario del lugar ya está en 
contacto con la funciona-
ria estatal, y le propuso que 
al taller de mujeres invite 
también a los hombres, pues 
según la titular de Inclusión, 
Patricia León López, a viva 
voz del agente municipal 
Florencio Cervantes Mora-
les, “la junta municipal tiene 
tendencias machistas, y si 

no van los hombres, difícil-
mente asistan sus mujeres”, 
expresó.

La funcionaria aseveró 
que atienden principal-
mente a cinco grupos vul-

nerables, y están trabajando 
en un censo que garantice 
saber cuántas personas de 
la población están en condi-
ciones de alguna discapaci-
dad, o pertenecen a la comu-

nidad LGBTTTIQ+ y demás. 
Dijo que las dependencias 
estatales que ya hacían ca-
ravanas no manejaban este 
concepto de censo, pues 
ellos generalmente realizan 

actividades diferentes, es 
decir, aclaró el porqué no 
existe un censo, y este sería 
adecuado para lograr aten-
der a las personas con los 
servicios adecuados cuando 
lo necesiten.

En ese sentido, afirmó 
que los recorridos están 
pactados para realizarse en 
40 días aproximadamente, 
y conforme dialogue con los 
agentes municipales realiza-
rán los cambios necesarios 
a la agenda de la semana, 
a la gama de actividades y 
posiblemente al lugar de las 
caravanas, esperando y ten-
gan el éxito obtenido, pues 
ya lo hicieron  pero en modo 
colonias.

Busca Secretaría de Inclusión llevar a 
cabo censo sobre grupos vulnerables
Hará un recorrido similar al de la Caravana del Jaguar en las 22 juntas municipales

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Los recorridos están pactados para realizarse en 40 días, aproximadamente, y conforme 
se dialogue con los agentes municipales harán los cambios necesarios. Foto Fernando Eloy

El éxito del 

censo radica en 

la cantidad de 

personas que 

asistan al punto 

de encuentro
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Crean Cooperativa Jaguares para poner 
fin a pleitos por transporte colectivo

Con la creación de la Socie-
dad Cooperativa Jaguares se 
busca poner fin a los con-
flictos por las 106 concesio-
nes del transporte colectivo 
en Carmen, entre la Coope-
rativa de Trabajadores del 
Volante (CTV) y el Sindicato 
Único de Trabajadores del 
Volante (SUTV).

Lo anterior fue dado a 
conocer por Alejandro Za-
vala Roldán, presidente de 
la Sociedad Cooperativa Ja-
guares, quien destacó que 
esta agrupación se encuen-
tra legalmente conformada, 
con estricto apego a derecho 
y a la Ley de Transporte del 
Estado de Campeche.

Recordó que durante 
años se ha mantenido la dis-
puta por el manejo o admi-
nistración de las 106 conce-
siones del transporte colec-

tivo o combis, entre el SUTV 
y la CTV por los millonarios 
recursos que representan la 
renta de las mismas.

Dijo que la CTV es re-
presentada ilegalmente por 
Eduardo Mendoza Ynureta, 
quien en primera instancia 

utilizó la intimidación para 
que los inversionistas del 
servicio renten estas con-
cesiones.

Expuso que en el caso 
de Juan Alba Rosado, este 
sujeto se ostenta como se-
cretario general del SUTV, 
carente de la representación 
que pregona.

Destacó que una vez que 
se integrara esta organiza-
ción, como lo establece la 
Ley del Transporte del Es-
tado de Campeche, se inició 
con los trámites para la ges-
tión de las concesiones.

“Hemos demostrado que 
contamos con la legalidad 
para que se nos otorguen 
las concesiones y el recono-
cimiento del Gobierno del 
Estado, por lo que fue pu-
blicado en el Diario Oficinal 
del Estado.

“Estamos en el entendido 
que los usuarios se quejan 
del mal servicio, por lo que 
esta organización nos per-
mitirá mejorar el servicio y 
sancionar a los conductores 
que cobren de más o agre-
dan a los usuarios”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 ”Estamos en el entendido de que los usuarios se quejan del mal servicio, por lo que esta organiza-
ción nos permitirá mejorar el servicio”, destacó Alejandro Zavala Roldán. Foto Gabriel Graniel

La agrupación se encuentra legalmente conformada, con apego a la ley de Campeche

Morena Campeche deberá difundir 
resultado de encuestas: Manzanilla

Con el objetivo de transpa-
rentar la selección interna 
de candidatos, el partido 
Morena en Campeche, 
debe publicar y difundir, 
los resultados de las en-
cuestas y sondeo que se 
están llevando a cabo en el 
estado, afirmó la dirigente 
municipal, Hortensia Man-
zanilla Félix.

Expuso que también es 
necesario que la dirigencia 
estatal reconozca y le dé la 
importancia electoral que 
tiene el municipio de Ciu-
dad del Carmen.

Manzanilla Félix ase-
guró que en días pasados, 
durante una reunión en la 
capital del estado, con la 
dirigencia estatal que en-

cabeza Erick Reyes, expuso 
que el propio presidente de 
México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, ha pedido que 
los procesos internos de se-
lección de candidatos se ha-
gan de forma transparente 
y apegada a la legalidad.

“Por ello consideramos 
lamentable que en el caso 
de la selección de candida-
tos al Senado de la Repú-
blica, no se haya realizado 
la publicación de las encues-
tas, como se hizo en pro-
ceso de la candidatura a la 
Presidencia de la República, 
lo cual da transparencia y 
legitimidad al selección”.

Reconoció que en Cam-
peche se están llevando a 
cabo los procesos de selec-
ción de candidatos a las Di-
putaciones Federales, a las 
Presidencias Municipales, 
a las Juntas Municipales 

y a las Diputaciones Fede-
rales, cuyos resultados se-
rán dados a conocer en los 
próximos días.

“En este sentido, los mo-
renistas de Carmen estamos 
solicitando que las encues-
tas de estos procesos, sean 
publicados con oportuni-
dad, para que sean conoci-
dos por los militantes y los 
simpatizantes de Morena, 
dando una mayor transpa-
rencia a estos procesos”. 

Destacó que también es 
necesario que se reconozca 
la importancia electoral del 
municipio del Carmen, con 
más de 88 mil votantes, que 
pueden ser la balanza en 
cualquier proceso.

Dijo que en breve debe 
realizarse la toma de pro-
testa y entrega de nombra-
mientos de los integrantes 
del Comité Ejecutivo.

GABRIEL GRANIEL

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Sutunacar avala convenio 

de la revisión contractual 

2023-2025 en Carmen

Luego de dos ocasiones en 
la que fue rechazado por la 
mayoría de los trabajadores 
universitarios, con 86 por 
ciento de los votos a favor, 
fue avalado el convenio de 
la revisión contractual 2023-
2025, celebrado con el Sindi-
cato Único de Trabajadores 
de la Universidad Autónoma 
del Carmen (Sutunacar).

El convenio de acuerdos 
fue rechazado en dos oca-
siones por la base sindical, 
principalmente por no al-
canzar acuerdos en lo re-
lacionado con el bono por 
revisión contractual y la 
entrega del tradicional pavo 
en las fiestas decembrinas. 
Las consultas en las que fue 

rechazado este acuerdo fue 
en septiembre y octubre con 
menos participación.

En entrevista, el secre-
tario general del Sutunacar, 
Ramón Magaña Martínez, 
explicó que en diciembre 
llegaron a acuerdos, los que 
fueron firmados a finales 
del año en medio del pe-
ríodo vacacional.

Para esta consulta se in-
tegró una Comisión Electo-
ral que estuvo conformada 
por Aristeo Herrera Sán-
chez, como presidente, y Lu-
cía Manuel Tejada Zentella, 
como secretaria, quienes 
contabilizaron los sufragios.

Explicó que el número de 
trabajadores con derechos a 
votar es de 564 electores, de 
los cuales participaron 304 
de ellos, que representan un 
54 por ciento del padrón.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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A 
LAS PUERTAS DE su se-
xagésimo quinto aniver-
sario, el Museo Regional 
de Antropología, Palacio 

Cantón, emerge más vigoroso que 
nunca, explorando constante-
mente nuevas aventuras y apro-
ximaciones hacia la historia y el 
patrimonio cultural de Yucatán. En 
nuestra misión, no nos limitamos 
a la simple conservación y exhibi-
ción; nos proponemos ser un espa-
cio vibrante de diálogo diverso, un 
catalizador del cambio social y de 
la conciencia crítica, una institu-
ción abierta a la participación, y de-
fensora del derecho ciudadano al 
acceso a la cultura y el patrimonio.

SIN EMBARGO, NUESTRO mayor 
desafío radica en trascender las ba-
rreras perceptuales que rodean a 
los museos, desmitificando la creen-
cia de que son espacios elitistas, re-
servados para aquellos con cierta 
formación. Para superar este es-
tigma, hemos desarrollado diversos 
programas que nos permiten acer-
carnos a nuevos públicos, incluso 
a aquellos que creen que la visita a 
un museo está fuera de su alcance.

DESDE EXPOSICIONES EN la 
escarpa del museo, hasta itine-
rancias por diferentes munici-
pios de Yucatán, hemos creado 
experiencias enriquecedoras que 
abordan temas relevantes para 
cada comunidad, como la iden-
tidad y la lengua maya. Estas 
iniciativas van acompañadas de 
talleres y actividades escénicas 
que invitan a todos a sumergirse 
en la historia y el patrimonio 
cultural de manera participativa.

FORMAR PARTE DEL Instituto 
Nacional de Antropología e His-

toria (INAH) ha sido fundamental, 
ya que nos conecta con una red de 
más de 130 museos en todo el país 
y profesionales destacados de di-
versas disciplinas. Colaboraciones 
con expertos como Marcela Pala-
cios, del Museo Pinacoteca Juan 
Gamboa, el Dr. Fidencio Briseño 
del Centro INAH Yucatán, y la 
Dra. María del Carmen Castillo de 
Antropología Social, han enrique-
cido nuestras propuestas.

EN LOS ÚLTIMOS cinco años, 
hemos tenido más de quince ex-
posiciones fuera de las paredes 
del museo. Actualmente, cuatro 
de ellas están de gira por Mé-
rida, el Estado de Yucatán y la 
República Mexicana. Este logro 
es resultado de un esfuerzo con-
junto entre el equipo del Palacio 
Cantón y colaboradores exter-
nos que impulsan proyectos in-
novadores.

DESTACAMOS ALGUNAS DE 
ESTAS exposiciones itinerantes, 
como U’ulab – El visitante, de Pim 
Schalkwijk hoy expuesta en el Ae-
ropuerto de Mérida y a punto de 
viajar a Los Pinos en CDMX. En 
esta muestra, Pim Schalkwijk, a 
partir de una residencia en el inte-
rior del mercado Lucas de Gálvez, 
en Mérida, retrata a sus locatarios 
destacando el valor de aquel re-

cinto como espacio de intercambio 
cultural y patrimonio vivo. 

OTRA EXHIBICIÓN, UNA Larga 
Hebra de Elena Martínez Bolio, 
ha recorrido CDMX y Sonora an-
tes de llegar al Museo de las Cul-
turas de Oaxaca. Se trata de una 
muestra de arte textil que, a tra-
vés de una serie de instalaciones, 
atiende cuestiones sobre rescate 
de bordados y técnicas tradicio-
nales, identidad, trabajos comuni-
tarios y violencia de género. 

LA EXPOSICIÓN PENÍNSULA, 
Cartografía Simbólica de Funda-
ción ICA y Santiago Arau, insta-
lada en la UNAM-ENES, Unidad 
Mérida, ofrece un fascinante re-
corrido aéreo por las zonas ar-
queológicas y naturales de la Pe-
nínsula, desde 1930 hasta 2018.

FINALMENTE, CHÍIKA’AN 
T’AAN. Uyúuchben Maayáaj 
Ts’íibil Wo’oj (La Palabra Visi-
ble. Escritura Jeroglífica Maya) 
actualmente en el CECIDHY 
de Izamal, cerrará su ciclo de 
itinerancia por Maxcanú y Va-
lladolid. Esta exposición, com-
pletamente en maya yucateco, 
narra la apasionante historia del 
desciframiento de la escritura 
jeroglífica y destaca la importan-
cia y vigencia de la lengua maya.

EN CONCLUSIÓN, EL Museo Re-
gional de Antropología, Palacio 
Cantón, no sólo conmemora 65 
años de historia, sino que celebra 
una vitalidad renovada, impul-
sando la democratización del ac-
ceso a la cultura y el patrimonio. 
A través de sus exposiciones iti-
nerantes, talleres participativos 
y alianzas estratégicas, el museo 
trasciende las fronteras físicas, 
llegando a nuevos públicos y de-
safiando percepciones obsoletas 
sobre los museos. Agradecemos 
a quienes han caminado con no-
sotros en este viaje, en especial 
a los colaboradores y visitantes 
que hacen posible que la historia 
y el patrimonio de Yucatán sigan 
siendo un legado colectivo. Con 
la mirada puesta en el futuro, el 
museo continúa siendo un faro 
de conocimiento accesible para 
todos, demostrando que la histo-
ria y el patrimonio cultural per-
tenecen a todos los habitantes de 
Yucatán y de México.

Bernardo Sarvide Primo es arquitecto 

y Director del Museo Regional de An-

tropología de Yucatán, Palacio Cantón. 

bernardo_sarvide@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

profesora investigadora en Antropolo-

gía Social

carmen_castillo@inah.gob.mx

El museo fuera del museo

BERNARDO SARVIDE

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “El Museo Regional de Antropología, Palacio Cantón, no sólo conmemora 65 años de historia, sino que celebra una 
vitalidad renovada, impulsando la democratización del acceso a la cultura y el patrimonio”. Foto Bernardo Sarvide

Nuestro mayor desafío 

radica en trascender 

las barreras 

perceptuales que 

rodean a los museos, 

desmitificando la 

creencia de que son 

espacios elitistas
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D
ecenas de académicos 
que enviaron su derecho 
a réplica al Sistema Na-
cional de Investigadores 

por no haber salido en la lista de 
favorecidos en dicho sistema en la 
evaluación 2023 recibieron resul-
tados la semana pasada. A decir 
verdad, dada la larguísima lista se 
puede percibir que prácticamente 
todas las réplicas encontraron eco.

A partir del decreto de creación 
del SNI, en julio de 1984, los in-
vestigadores mexicanos se someten 
a evaluación y, de ser positivo el 
resultado, reciben una “beca” nada 
despreciable en una de las catego-
rías de Candidato o Investigador 
nivel I, II o III. La beca ha sido una 
forma para retener a investigadores 
porque el ingreso de su sueldo no-
minal no es suficiente para ofrecer-
les una vida digna, semejante al de 
sus pares en otros países.

En los casi 40 años de vida del 
SNI, hay pocos cambios cualitativos 
y cuantitativos en la evaluación. Si 
bien no hay duda de que el sistema 
ha traído grandes beneficios a la 
ciencia y tecnología de México, tam-
bién hay evidencias de acciones y 
decisiones que sugieren que el sis-
tema necesita renovarse a fondo, 
aun cuando las evaluaciones son 
“por pares académicos”. 

Por ejemplo, en el ambiente aca-
démico se sabe de personas con ni-
veles II o III que en la práctica no sólo 
no tienen el nivel que se espera, que 
bajo estándares internacionales el 
impacto de su trabajo no es del nivel 
que tiene en el SNI. ¿Cómo entender, 
por ejemplo, pares evaluadores se-
ñalando que un artículo en el que la 
o el académico que se somete a eva-
luación forma parte de un equipo de 
10 o más coautores, no tiene tanto 
valor como se es primer autor? Es-
tos pares evaluadores de hecho ¡no 
saben que los grandes avances en 
conocimientos, especialmente en 
artículos o capítulos de libros clasi-

ficados como en tercer nivel, es la 
forma actual y de prestigio para co 
crear conocimiento! 

Pero la situación antes descrita, 
que en realidad es mucho más seria 
de lo que parece, no es privativa 
de México. Académicos de varios 
países están proponiendo nuevos 
esquemas para evaluar su función 
en la sociedad y en su institución.

Por ejemplo, el 29 de noviembre 
de 2023 la revista Science publicó 
el artículo de María de los Ánge-
les Orfila España busca cambiar la 

forma de evaluar a sus científicos y 

terminar con la dictadura de los artí-

culos científicos (traducido del inglés 
al español por FJRM). La idea se basa 
en reconocer que los académicos en 
las universidades tienen una gama 
de actividades mayor al de sólo in-
vestigar; además la investigación y 
sus resultados en la práctica sigue 
un proceso que no es reconocido 
ni apreciado cuando se toma sola-
mente la publicación. Y la presión 
para publicar varios artículos en 
un año provoca que los académicos 

descuiden otras actividades igual de 
relevantes como la docencia o la 
gestión o la vinculación con su en-
torno social. En otras palabras, el sis-
tema de evaluación que se centra en 
publicaciones científicas, artículos o 
capítulos de libro o libros, también 
explica la creación de torres de babel 
y de vacas sagradas en las institucio-
nes y muy poco, demasiado poco, 
impacto en el desarrollo del país.

El tema no es nada fácil, pero 
algo hay que hacer para incentivar 
una adecuada función integral de 
los académicos en las instituciones 
de educación superior. La actual ya 
está tocando fondo. Otros países 
ofrecen salarios muy buenos a los 
académicos sin necesidad de entrar 
en un juego perverso de tener un 
SNI o equivalente. 

Valdría la pena pensar en nue-
vas formas de incentivar la acti-
vidad académica, con valores, en 
nuestro estado y país.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Evaluación de académicos o la dictadura                        
de las publicaciones

FRANCISCO J. ROSADO-MAY

▲ “La presión para publicar varios artículos en un año provoca que los académicos descuiden otras actividades igual de relevantes (...) en otras palabras, 
el sistema que se centra en publicaciones científicas, artículos o capítulos de libros, también explica la creación de vacas sagradas”. Foto Enrique Osorno
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P
ARECE QUE, EN todo lo 
referente a la implementa-
ción de la Política Pública 
en México, se le ha agotado 

el tiempo. Por ejemplo, se acabó el 
tiempo en lo que respecta al agua, 
ya no hay forma de tapar el Sol con 
un dedo, el futuro nos alcanzó y 
estamos obligados a solucionarlo, lo 
mismo sucede con la paz arrebatada 
y, por supuesto, con la educación.

DURANTE LOS SEXENIOS pasados, 
las reformas educativas se concen-
traban en reformas laborales para 
presionar o como elemento de ne-
gociación entre burócratas y líderes 
sindicales; poco se estudió o discutió 
sobre el contenido, cuando mucho 
se replicaba lo que en las instancias 
internacionales se marcaba como 
estándar. Por supuesto que en el pa-
sado se cometieron abusos y muchas 
pendejadas en el papel que desem-
peñaba el magisterio en la vida pú-
blica, pero los docentes tenían un 
gran peso y se sentían orgullosos de 

determinar el curso de las eleccio-
nes, no había gobernador o diputado 
que no pasara a pedir su apoyo o 
aval, definían la política pública y se 
negociaba con ellos de poder a poder.

EL SNTE DE hoy está entregado y 
humillado ante el régimen, cubren 
casillas, acarrean el voto y ope-
ran lo mismo del pasado, pero en 
las sombras, de chalanes. Ahora el 
SNTE de Alfonso Cepeda (pupilo de 
Juan Díaz; ex dirigente del SNTE y 
pupilo de Elba Esther) se entregó 
al grito de “muera el Rey, viva el 
Rey”, se pavonea de ser institucio-
nal y el SNTE de hoy sólo recibe a 
cambio la legitimación de su líder, 
ayudarlo a mantenerse en el poder 
y aliarse en someter a la disidencia.

RECIENTEMENTE, EL CONTRO-

VERSIAL creador de los nuevos li-
bros de texto, Marx Arriaga, tuvo la 
osadía de decirles a los profesores, 
en su cuenta de X, que “falta mucho 
para que los maestros desarrollen su 
conciencia crítica”, pero a la menor 
crítica estalla contra quién lo señala, 
acusándolos de conservadores, pria-

nistas o privilegiados. Un burócrata 
de paso destinado al olvido, que se 
cree dueño del magisterio, que se 
atreve a denigrarlos y la dirigencia 
del SNTE se lo permite, un buró-
crata soberbio con un paso gris por 
la Secretaría de Cultura y gracias 
a haber sido el maestro más barco 
de la Primera Dama, obtuvo su fla-
mante Dirección en la Secretaría de 
Educación y que debe ubicarse en su 
realidad, porque el karma que acu-
mula es cada vez más grande.

QUE, DICHO SEA de paso, los nue-
vos libros no tienen nada de nuevo, 
responden literalmente a la agenda 
del globalismo socialista demócrata, 
que de hecho fue la principal oposi-
ción al contenido de estos por parte 
de padres de familia y profesores li-
bres, en relación con una educación 
ideologizada de izquierda globalista 
e híper sexualizada.

SIN EMBARGO, EL magisterio es el 
gremio donde más libres pensadores 
se puede encontrar, son esos profe-
sores que frente al aula han signifi-
cado la resistencia a cuanta tontería 

se les ocurre desde las cúpulas sindi-
cales, televisoras o desde las oficinas 
centrales de burócratas en turno. 
Son ellos los que deben mantener 
la dignidad de la docencia y hacer 
frente a la urgencia que implica edu-
car para enfrentar los nuevos retos.

AHORA BIEN, ESOS maestros li-
bres en resistencia deben estar 
obligados a responder cuestiones 
como: ¿para qué educamos? Por 
ejemplo, a los baby boomers se les 
educó para trabajar en un mundo 
destinado al constante progreso y 
desarrollo, en el que se necesitaba 
gente capaz de poder insertar a 
sus naciones en dicho proceso, a 
los millennial para competir frente 
a un mundo globalizado en el que 
había que desarrollar competen-
cias y mayor especialización, pero 
¿y a la actual generación? Sin 
duda hay que educarlos para el 
cambio ante un futuro inmediato, 
lleno de incertidumbres y que ter-
minen con el divorcio entre la 
ciencia y la espiritualidad.

@CesarG_Madruga

Maestros libres en resistencia

CÉSAR DANIEL GONZÁLEZ

RENACIMIENTO MEXICANO

▲ “Ahora bien, esos maestros libres en resistencia deben estar obligados a responder cuestiones como: ¿para qué educamos? Por ejemplo, a los baby boomers se les educó para 
trabajar en un mundo destinado al constante progreso y desarrollo, en el que se necesitaba gente capaz de poder insertar a sus naciones en dicho proceso”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Por el centenario luctuoso del autor checo Franz Kafka, que se con-
memora el 3 de junio, diversos sellos editoriales ya anunciaron varias 
actividades que incluyen lanzamientos sobre la traductora Milena 

Jesenka, correspondencia pertinente al periodo 1914-1920 y la oportu-
nidad de conocer tanto la novela La metamorfosis como otros relatos y 
aforismos. Foto Dominio Público
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Científicos alemanes analizan 
desde ayer una serie de meteo-
ritos encontrados los días pa-
sados en Brandeburgo, señaló 
Lutz Hecht, del Museo de Cien-

cias Naturales de Berlín.
Durante el fin de semana, 

un equipo de al menos 20 ex-
pertos –entre ellos del Centro 
Aeroespacial Alemán (DLR), 
de ese museo y de la Univer-
sidad Libre de Berlín– se des-
plazó a la zona donde se sos-
pecha que puede haber más 

pedazos. Hasta ahora se han 
recuperado casi 20 piezas.

El sábado, Jörn Helbert, 
del DLR, confirmó la auten-
ticidad de algunos hallazgos 
en RBB-Inforradio. Al princi-
pio fuimos cautelosos, indicó, 
pero ahora está confirmado 
que son pedazos de un aste-

roide que cayeron la semana 
pasada.

Las piezas son también 
interesantes porque se sabe 
exactamente cómo y cuándo 
cayeron del cielo, agregó He-
lbert, que dirige el departa-
mento de Laboratorios Plane-
tarios del DLR. Además, son 

recientes y apenas han estado 
expuestas a la intemperie.

El miniasteroide 2024 BX1 
se vio el 21 de enero cerca de 
Berlín rodeado de una espec-
tacular bola de fuego. Pocos 
días después, un equipo po-
laco encontró trozos de me-
teorito cerca de Nauen.

DPA

NAUEN

Científicos empezaron los análisis de meteoritos

Químicos de la Universidad 
de Ámsterdam desarrollaron 
un robot autónomo de sínte-
sis química con una unidad 
de aprendizaje automático 
integrada impulsada por inte-
ligencia artificial (IA).

Llamado RoboChem, el 
dispositivo de mesa puede 
superar a un químico hu-
mano en términos de velo-
cidad y precisión, al mismo 
tiempo que muestra un alto 
nivel de ingenio.

Al ser el primero de su tipo, 
podría acelerar de manera sig-
nificativa el descubrimiento 
químico de moléculas para 
aplicaciones farmacéuticas y 
muchas otras. Los primeros 
resultados de RoboChem se 
publican la revista Science.

El estudio muestra que el 
robot es un químico preciso y 
confiable que puede realizar 
una variedad de reacciones 
mientras produce cantidades 
mínimas de desechos. Al tra-
bajar de forma autónoma las 
24 horas del día, el sistema 
ofrece resultados de forma rá-
pida e incansable.

De esta forma, en una se-
mana es posible optimizar la 
síntesis de entre 10 y 20 mo-
léculas. Esto le llevaría a un 
estudiante de doctorado va-
rios meses. Además, el robot 
no sólo produce las mejores 
condiciones de reacción, sino 
también proporciona la con-
figuración para la ampliación.

Esto significa que es posi-
ble producir cantidades que 

sean directamente relevan-
tes para los proveedores de 
la industria farmacéutica; por 
ejemplo, tal como explica el 
desarrollador de RoboChem, 
el profesor Timothy Noël, del 
Instituto Van’t Hoff de Cien-
cias Moleculares de la Univer-
sidad de Ámsterdam.

La experiencia del grupo 
de Noël se centra en la quí-
mica de flujo, una forma no-
vedosa de realizar química 
en la que un sistema de 
tubos pequeños y flexibles 

sustituye a los vasos de pre-
cipitados, matraces y otras 
herramientas químicas tra-
dicionales. En RoboChem, 
una aguja robótica recoge 
cuidadosamente los mate-
riales de partida y los mez-
cla en pequeños volúmenes 
de poco más de medio mi-
lilitro. Luego éstos fluyen a 
través del sistema de tube-
rías hacia el reactor.

Allí, la luz de potentes 
lámparas LED desencadena 
la conversión molecular, ac-

tivando un fotocatalizador 
incluido en la mezcla de re-
acción. Luego, el flujo con-
tinúa hacia un espectróme-
tro de RMN automatizado 
que identifica las moléculas 
transformadas. Estos datos 
se envían en tiempo real a la 
computadora que controla 
RoboChem.

El grupo de investigadores 
se esforzó mucho en corrobo-
rar los resultados del robot. 
Las moléculas ahora incluidas 
en el artículo de Science fue-

ron aisladas y verificadas de 
forma manual.

También utilizó a Robo-
Chem para reproducir in-
vestigaciones anteriores pu-
blicadas en cuatro artículos 
seleccionados al azar. Luego 
determinaron si producía los 
mismos resultados (o mejo-
res). En alrededor de 80 por 
ciento de los casos, el sistema 
produjo mejores rendimien-
tos. Para el 20 por ciento res-
tante, los resultados fueron 
similares, agregó Noël.

Robot impulsado por IA supera químico 
humano en cuanto a velocidad-precisión
Desarrollado en Ámsterdam, RoboChem también muestra un alto nivel de ingenio

EUROPA PRESS

MADRID

▲ El estudio muestra que el robot es un químico preciso y confiable que puede realizar una variedad de reacciones mientras 
produce cantidades mínimas de desechos, ofreciendo resultados de forma rápida e incansable. Foto UVA/HIMS
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Las denuncias acerca de la 
presencia de hombres arma-
dos y el cobro de derecho 
de piso en el área de la zona 
arqueológica de Bonampak 
“nos da la razón de que en 
comunidades lacandonas 
operan grupos del narco-
tráfico que han generado 
violencia”, afirmó Esquivel 
Cruz González, presidente 
de la comisión para la paz 
en la localidad de Frontera 
Corozal, municipio de Oco-
singo.

“El gobierno tiene que 
actuar, pues ya no hay otra 
puerta de salida, tiene que 
restablecer el orden, es la 
única opción que queda, 
tomar en serio lo que he-
mos venido denunciando y 
no es capricho de Frontera 
Corozal el movimiento de 
denuncia que iniciamos el 
11 de octubre, sino la exigen-
cia de todo un pueblo que 
quiere seguridad”, agregó.

Entrevistado en esta 
ciudad, señaló que restable-
cer el orden en la llamada 
comunidad lacandona, in-
tegrada por varias localida-
des, “significa detener a los 
dirigentes de los grupos que 
están operando; el gobierno 
tiene que ir de raíz para con-
trolar la inseguridad”.

Recordó que a causa de 
la violencia, la inseguridad 
y la intención de grupos de 
narcotraficantes de cobrar 
derecho de piso en Fron-
tera Corozal, situada en la 
selva Lacandona, los 10 mil 
pobladores iniciaron un 
movimiento que incluyó 
marchas, mítines, retención 
de policías estatales y otras 
protestas para denunciar la 
violencia y la inseguridad.

Prestadores de servicios 
turísticos han denunciado 
recientemente que indíge-
nas lacandones armados de 
Lacanjá Chansayab cobran 
derecho de piso para permitir 
visitar la zona arqueológica 
de Bonampak, situada en 
esa zona, por lo que algunas 

agencias de viaje decidieron 
suspender los recorridos.

Cruz González manifestó 
que “los malandros que están 
llevando a cabo esas acciones 
son lacandones que viven en 
Lacanjá Chansayab, Betel y 
San Javier, a los que hemos 
denunciado desde el 11 de 
octubre para que el gobierno 
los detenga y se frenen la 
inseguridad y la violencia. 
Ellos están maltratando el 
turismo en la zona, que es la 
joya de la corona”.

Aclaró que “no todos los la-
candones están involucrados, 
pero sí amenazados. Sabemos 
que en estos días han estado 
obligando a los transportis-
tas que trabajan en la zona 
a que firmen un documento 
dirigido al presidente de la 
República para pedir que se 
retire la Guardia Nacional; 
están presionando al pueblo 
con cañones para que firmen”.

En cuanto al cierre del 
ingreso de pobladores ex-
traños a Frontera Corozal 
desde el 12 de octubre, lo 
que impide visitar la zona 
arqueológica de Yaxchilán, 
afirmó que se debió a cues-
tiones de seguridad porque 
“la comunidad estaba en 
riesgo por la violencia de 
los grupos criminales”. Re-

marcó: “el pueblo se levantó 
el 11 de octubre para defen-
derse, para cuidarnos”. 

“Se tomó la decisión por 
una amplia mayoría en la 
asamblea general de cerrar 
las puertas para poder con-
trolar la entrada y salida de 
los ciudadanos; por los le-
vantones, las extorsiones y 
el cobro de derecho de piso; 
para restablecer el orden se 
cerró el paso en la frontera 
de México con Guatemala y 
la entrada de los que llegan 
de la ciudad a la comunidad”.

Luego de recordar que 
para visitar Yaxchilán es 
necesario llegar a Frontera 
Corozal y cruzar en lancha el 
río Usumacinta, Esquivel ex-
presó: “Estamos resistiendo 
y cuidándonos porque el go-

bierno no nos ha respondido 
como debería de ser para 
garantizar la seguridad. Por 
ello el pueblo decidió cerrar 
y en este momento no hay 
condiciones para abrir por 
completo el paso a extraños. 
Está siendo afectada la eco-
nomía, pero todos estamos 
apechugando porque hemos 
sido afectados; es una de-
cisión de lancheros, de los 
que tienen restaurantes y 
hospedajes; es un acuerdo 
en general porque no hay 
condiciones para entrar en 
la zona, pero ya estamos 
armando una estrategia de 
cómo empezar a recibir el 
turismo, con los protocolos 
de seguridad para garantizar 
su integridad y la del pueblo”.

El dirigente de origen 
chol explicó que la asam-
blea de Frontera Corozal, 
habitado por alrededor de 
10 mil pobladores, valora la 
posibilidad de abrir nueva-
mente el acceso a turistas 
próximamente. Estamos en 
esa discusión. Espero que en 
15 días tengamos algo más 
acabado. Si las fuerzas de 
seguridad federal se man-
tienen en la zona habrá con-
diciones para abrir. Espero 
que en Semana Santa esté 
transitando el turismo”.

Cambios saludables 

Informó que por acuerdo de 
la asamblea se mantienen 
las guardias armadas con-
trolando los accesos a Fron-
tera Corozal para impedir la 
entrada los malandros y de 
extraños. Los habitantes es-
tán autorizados a salir de la 
comunidad a partir de la 5 de 
la mañana y regresar a las 6 
de la tarde a más tardar.

Cruz González aseguró 
que como resultado del 
nuevo reglamento, “muchas 
familias de Frontera Coro-
zal están felices. Nuestra 
comunidad es un ejemplo a 
seguir: ahora está prohibida 
la venta de alcohol, drogas y 
de otros productos dañinos 
para la salud. Quien intente 
hacer esas actividades ilí-
citas es sancionado con 15 
días de cárcel y una multa 
que acuerda la asamblea. La 
inseguridad nos obligó a au-
torregularnos”.

Sostuvo que “por primera 
vez, el 24 y 31 de diciembre 
no hubo consumo de alco-
hol; las familias disfrutaron 
sanamente en sus casas. ¡In-
creíble! No hubo ni cohetes 
ni nada por estilo. Hubo con-
vivencias familiares y reli-
giosas con mucha armonía. 
Es el resultado de que nos 
hemos amarrado la cintura 
como comunidad que con-
cluyó que no vamos a seguir 
destruyendo nuestra salud”.

Comentó que “había mu-
chas familias desintegradas; 
enfermos que estaban acos-
tumbrados a consumir cris-
tal; era una descomposición 
total. Hoy se ve a muchas 
personas que estaban perdi-
das en el alcohol y la droga 
que andan bien vestidas y 
bañadas, trabajando”.

Aseguró que “la gente está 
retomando las actividades 
agrícolas olvidadas. Hoy tal 
vez podemos ser los produc-
tores más grandes de maíz 
porque mucha gente está en 
las parcelas como no se hacía 
desde hace mucho tiempo. 
Esto ha sido en parte por la 
necesidad de ponernos reglas 
para restablecer el orden”.

Piden restablecer orden en Bonampak 
ante los cobros por derecho de piso
Frontera Corozal cerró sus puertas a extraños para evitar levantones y extorsión

ELIO HENRÍQUEZ
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

▲ Luego de recordar que para visitar Yaxchilán es necesario llegar a Frontera Corozal y 
cruzar el río Usumacinta, Esquivel Cruz expresó que el cierre de la comunidad es “porque el 
gobierno no nos ha respondido como debería de ser para garantizar la seguridad”. Foto INAH

“Ahora está 

prohibida la 

venta de alcohol, 

drogas y de 

otros productos 

dañinos”



20
LA JORNADA MAYA 

Martes 30 de enero de 2024CULTURA

z

Para Héctor Carreto, in memoriam

 
ME LLEGA LA noticia intempesti-
vamente: te moriste Héctor Carreto. 
Los recuerdos se me agolpan en la 
memoria y siento espinas en el alma. 

ERAS EL POLIVOZ de los poetas. 
Memorables tus charlas con el 
engolamiento de Octavio Paz, tus 
ocurrencias sobre Monsi, García 
Ponce y Elizondo. 

ARROPASTE A LOS amigos en 
momentos duros, siempre blan-
diendo La espada de San Jorge y 
mirando no sin ironía tal cual si 
fuésemos Los Habitantes de los 
parques públicos. 

PUDE CONOCER LA mirada lúcida 
de tu madre en las postrimerías de 
su vida y me enteré que fue pionera 
en usar una máquina para escribir 
taquigrafía, de las cuales tenías mu-
chas en alguna bodega; me regalaste 
una de esas rarezas de la tecnología, 
que creo tus padres inventaron para 
ser usadas en congresos y en el poder 
legislativo de México. 

ME DISTE TRABAJO como “co-
rruptor de estilo” en el departa-

mento de Literatura de Bellas Ar-
tes hace muchos ayeres, labor que 
por cumplir cabalmente marcó mi 
efímero paso por tan preciados 
lares; nuestra jefa se llamaba Ber-
narda y bailaba flamenco, por lo 
que imagino deletraba los textos 
con ritmo de tablao y tenía unos 
ojos verdes cuyo relámpago de 
su mirada afirmabas que era de 
entomólogo, pues te hacía sentir 
de la familia de los insectos encla-
vados en un corcho.

TÚ CON DANA y yo, en ese 
entonces con Silvia, disfrutamos 
veladas entrañables, pletóricas 
de risas. Me llevaste a conocer al 
gran Bonifaz Nuño a la taquería 
La Lechuza de Miguel Ángel de 
Quevedo y ahí supe de la sen-
cillez extrema del poeta eximio 
y traductor inaudito, a quién le 
molestaba que los colegas le die-
ran “tanta cova” literaria, pues 
él prefería la charla de todos los 
días, la conversa futbolera. 

FUI TESTIGO DEL premio que te 
dieron en España, llamado Luis 
Cernuda, mucho antes del Aguas-
calientes, anhelado por todo escri-
tor, y como yo trabaja ya en Radio 
Centro, apareciste como nota en 
todas las estaciones de la emisora 
para sorpresa de propios y extrá-

ños que escucharon tu nombre en 
taxis, peseros y camiones y coin-
cidían en que los poetas no fueron 
noticia hasta entonces.

LUEGO, COMO CANCIÓN de José 
Alfredo, las distancias destruyeron 
nuestras costumbres y nos deja-
mos de ver, pero no en mi caso de 
pensarte. Sobre todo por aquella 
vez que estuviste a mi vera, como 
un hermano mayor cuando partió 
mi padre, tú ya habías cruzado ese 

trance y acuñaste una frase dolo-
rosa pero certera, pues sabías que 
hay heridas que empiezan a sanar 
cuando las nombras: “yo sé lo que 
sientes, es como si te amputaran un 
brazo del alma”. 

AHORA PIENSO EN tus hijas y 
en Dana y en tantos amigos que 
dejaste y tengo aquella sensa-
ción de estar un poco cercenado 
y me pregunto: ¿Cuántos brazos 
tiene el alma?

¿Cuántos brazos    
tiene el alma?

ANDRÉS SILVA PIOTROWSKY

EL OFICIO DE VIVIR

A 100 años de la muerte 
del autor checo Franz Kafka 
(1883-1924), su obra escrita 
en alemán y traducida a 
varios idiomas aún es con-
siderada una de las más in-
fluyentes de la literatura del 
siglo XX, ya que aportó un 
nuevo mecanismo narra-
tivo: el relato simbólico, ca-
racterizado por el absurdo, 
la ironía y la lucidez en un 
mundo de sueños que tiene 

un toque de realismo mi-
nucioso.

Su trabajo fue conocido 
de manera póstuma, gra-
cias a la feliz desobediencia 
del periodista Max Brod, su 
amigo íntimo y quien de-
cidió no respetar las dispo-
siciones testamentarias de 
Kafka al pedirle que que-
mara sus escritos, cartas y 
dibujos.

El 3 de junio se cumple 
su centenario luctuoso y ya 
se anunciaron varias activi-
dades para conmemorarlo, 
entre ellas, la editorial es-

pañola Galaxia Gutenberg 
lanzará en febrero la novela 
Soy Milena de Praga, de 
la escritora checa Monika 
Zgustova, quien estudió la 
figura de Milena Jesenka, 
una traductora que conoció 
a Kafka en 1919 con el fin 
de solicitarle su autoriza-
ción para traducir al checo 
su relato El fogonero (1913). 
Fue el inicio de una apasio-
nada correspondencia entre 
ambos que duró dos años 
(de 1920 a 1922), la cual está 
reunida en el libro Cartas a 
Milena (1952).

El mismo sello edito-
rial también publicará en 
mayo las Cartas de Kafka, 
que comprenden el periodo 
de 1914-1920 y son la con-
tinuación del primer tomo, 
que abarca de 1900 a 1914, 
donde se podrán leer tex-
tos dedicados a sus novelas, 
diarios y narraciones cortas.

De igual manera, Alianza 
Editorial presentará dos es-
tuches, uno con la obra no-
velística La metamorfosis 
reunida en dos volúmenes, 
y el otro es una invitación 
a descubrir a Kafka a través 

de sus relatos y aforismos. 
Además, en el ámbito cine-
matográfico, la directora 
polaca Agnieszka Holland 
estrenará Franz en la Repú-
blica Checa, donde aborda 
la vida del autor e integra 
escenas de sus libros.

Nacido en Praga, en el 
seno de una familia de co-
merciantes judíos, el 3 de 
julio 1883, Franz Kafka se 
formó en el ambiente cultu-
ral alemán. Fue el mayor de 
seis hermanos, aunque los 
otros dos varones murieron 
de niños.

A 100 años de su muerte, Kafka es 
uno de los literatos más influyentes 
ANAÍS RUIZ LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El gran poeta que disfrutó tanto la vida, Héctor Carreto, quien arropó 
a tantos amigos, con el humor negro que lo caracterizó y su gran don 
de sibarita. Foto Facebook Héctor Carreto
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El Tricolor femenil buscará 
mostrar avances en la Copa Oro

Medir qué tanto ha avan-
zado el futbol femenil, a la 
par de las grandes poten-
cias, será una de las princi-
pales exigencias que la se-
lección enfrentará cuando 
comience la primera edi-
ción de la Copa Oro. Al me-
nos así lo entiende Karla 
Nieto, una de las futbolistas 
convocadas al primer mi-
crociclo rumbo a esta com-
petición internacional, a 
disputarse del 20 de febrero 
al 10 de marzo en Estados 
Unidos. En un año en el que 
la selección no estará en los 
Juegos Olímpicos, el torneo 
de la Concacaf toma rele-
vancia para comprender 
dónde se encuentra parado 
el balompié nacional.

“Al final se trata de ver 
qué tanto hemos crecido y 
qué tanto ha avanzado nues-
tro futbol y si nuestra liga 
nos ha ayudado a crecer”, re-
veló la jugadora del Pachuca. 

La consecución de dos 
medallas de oro en 2023, en 
Juegos Centroamericanos y 
Panamericanos, no es sufi-
ciente para una selección 
en evolución y que en los 
últimos años se quedó a la 
deriva de eventos impor-
tantes como la copa mun-
dial y los Olímpicos. 

No lo asumen como un 
ajuste de cuentas, pero sí 
como la oportunidad de 
probarle a las demás nacio-
nes que el Tricolor es capaz 
de ser protagonista.

“No es una revancha, 
es demostrar que México 
puede estar en un mundial 
y que podemos competir 
con las mejores seleccio-
nes del planeta”, agregó la 
mediocampista y parte de 
la delegación que ganó la 
medalla de oro histórica en 
Santiago 2023. 

El 20 de febrero, la selec-
ción abrirá su participación 
en la Copa Oro ante Argen-
tina. Tres días después se 
enfrentará al ganador del 
repechaje entre Guyana y 
República Dominicana y 
finalmente cerrará la fase 
de grupos el 26 contra las 
estadunidenses, cuatro ve-
ces campeonas del mundo.

Arteaga se une a 
Monterrey

El mundialista Gerardo Ar-
teaga fue anunciado ayer 
como refuerzo de los Raya-
dos del Monterrey para el 
torneo Clausura 2024 de la 
Liga Mx.

“Los Rayados de Monte-
rrey buscan sumar calidad 
y aporte en la defensiva y 
ataque del equipo con la 
contratación del jugador 
mexicano Gerardo Ar-
teaga”, señaló el club.

Arteaga, de 25 años, 
integró la nómina de la 
selección nacional en la 
Copa del Mundo Qatar 
2022, en la cual fue su-

plente en los tres partidos 
que el Tricolor disputó.

El lateral izquierdo pro-
viene del Genk belga, por 
el que fichó en 2020, tras 
debutar en 2016 en el San-
tos Laguna.

El oriundo de Zapopan, 
Jalisco, obtuvo con el Genk 
la Copa de Bélgica en 2021 
y se afianzó como titular en 
la liga local, la Conference 
League y la Europa League, 
pero no pudo dar el salto a 
un club de mayor jerarquía 
en el balompié europeo.

El ganador de la Copa 
Oro 2023 con el “Tri” suplirá 
en los Rayados del entre-
nador argentino Fernando 
Ortiz a Jesús Gallardo, 

LEONARDO MENA GIL

CIUDAD DE MÉXICO

 La selección mexicana de futbol femenil se prepara para la Copa Oro. Foto @Miseleccionfem

La selección nacional debutará el 20 de febrero ante Argentina 

Descalifican a la patinadora rusa Valieva por dopaje; EU se quedaría con el oro

Ginebra.- La patinadora artís-

tica rusa Kamila Valieva fue 

descalificada ayer de los Jue-

gos Olímpicos de 2022, casi 

dos años después de que el 

caso de dopaje de la adoles-

cente conmocionó la cita inver-

nal en Beijing.

El fallo del Tribunal de Arbi-

traje Deportivo (TAS) signi-

fica que los rusos serán des-

pojados del título olímpico y 

no recibirán las medallas de 

oro aún por adjudicar en un 

caso sin precedentes. Las pa-

tinadoras de Estados Unidos 

nunca recibieron sus medallas 

de plata y ahora están a punto 

de ser proclamadas campeo-

nas olímpicas.

El Comité Olímpico Internacio-

nal decidió no realizar la ce-

remonia de premiación en la 

prueba de Beijing, en la que 

Valieva, que entonces tenía 15 

años, fue la figura horas antes 

de que se revelara su positivo 

por un medicamento prohibido 

para el corazón.

El TAS confirmó las apelacio-

nes presentadas por la Agencia 

Mundial Antidopaje, que pidió 

descalificar a Valieva de los 

Juegos Olímpicos y suspen-

derla. Un tribunal deportivo en 

Rusia la había declarado ino-

cente.

Los jueces del TAS la suspen-

dieron por cuatro años, hasta 

diciembre de 2025.

Las estadunidenses se llevaron 

la plata en Beijing y ahora se 

quedarían con el oro. Japón 

obtuvo el bronce y Canadá fi-

nalizó en el cuarto lugar.

“Quedamos a la espera del día 

en el que podremos celebrar 

con gusto lo logrado por estas 

deportistas, junto a sus colegas 

de todas partes del mundo”, dijo 

Sarah Hirshland, la directora 

ejecutiva del Comité Olímpico 

de Estados Unidos.

AP

Ciudad de México.- Pamela Ta-

jonar, ex guardameta del Barce-

lona, aseguró que la razón por la 

que futbolistas cambian a ligas 

femeniles de primer nivel, como 

la española, por la mexicana se 

debe a que el campeonato del 

país trabaja mejor a nivel orga-

nización que los certámenes de 

otras naciones. “Es importante el 

trabajo que se está haciendo 

no sólo adentro de los clubes, 

sino alrededor, en la organiza-

ción de la liga, patrocinadores. 

Todo ese trabajo lo admiran 

desde afuera porque no lo tie-

nen todos los países con ligas 

‘top’”, explicó a Efe en una zona 

mixta desde la concentración 

de la selección nacional.

Tajonar, de 39 años, se convir-

tió en junio pasado en otra de 

las futbolistas que dejaron el 

balompié europeo para fichar 

en el futbol mexicano; ella firmó 

con las Rayadas del Monterrey, 

proveniente del Celtic escocés. 

Su llegada al país se dio des-

pués de 13 años en el futbol del 

Viejo Continente.

“Tenía muchas ganas de estar 

en la liga mexicana, no sabía 

cómo se podía dar ni cuándo, 

pero desde que se fundó en 

2017 era uno de mis objetivos. Al 

final todo se ha dado de la mejor 

forma, estoy en un club en el que 

soy feliz”, añadió la futbolista.

La arquera oriunda de Cuer-

navaca, Morelos, se encuentra 

concentrada con el Tricolor, en 

el que está de regreso tras una 

larga ausencia. La cancerbera 

no era llamada desde 2018 y 

antes integró a las nóminas 

que acudieron a los Juegos 

Panamericanos de Santo Do-

mingo 2003 y a los Olímpicos 

de Atenas 2004.

EFE

La liga mexicana tiene 
mejor organización 
que campeonatos  
top: Pamela Tajonar



Patrick Mahomes, Travis 
Kelce y los Jefes de Kansas 
City viajarán a Las Vegas, 
donde tendrán la oportunidad 
de lograr un raro bicampeo-
nato al enfrentar a los 49’s de 
San Francisco en el Súper Ta-
zón, el mismo duelo que se dio 
en la final hace cuatro años.

Los “Chiefs” avanzaron a 
su cuarto “Super Bowl” en 
cinco temporadas tras derro-
tar el domingo 17-10 a La-
mar Jackson y los Cuervos 
de Baltimore en la final de 
la Conferencia Americana. 
Acto seguido, Brock Purdy 
reanimó a los 49’s tras que-
dar abajo por 17 puntos para 
vencer 34-31 a los Leones de 
Detroit en el choque por el 
título de la Nacional.

Kansas City (14-6) intentará 
convertirse en el primer equipo 
que revalida la corona desde 
que Tom Brady y los Patriotas 
de Nueva Inglaterra lo hicieron 
luego de las campañas de 2003 
y 2004. Purdy -apenas dos años 
después de haber sido tomado 
como último en el draft de la 
NFL de 2022-, intentará llevar 
a San Francisco (14-5) a la con-
quista de un sexto título -con 
el que empataría el récord de la 
liga-, en su octavo Súper Tazón.

Los equipos se medirán en 
el estadio Allegiant el 11 de 
febrero. Los 49’s abrieron con 
ventaja de 2 puntos y medio, 
según FanDuel Sportsbook.

Mahomes y los Jefes re-
virtieron un déficit de 20-10 

en el último cuarto y supera-
ron 31-20 a los “Niners” para 
darle al entrenador en jefe, 
Andy Reid, su primera victo-
ria en el “Súper Domingo” el 
2 de febrero de 2020. Brady y 
los Bucaneros de Tampa Bay 
estropearon el intento de 
Kansas City por revalidar el 
campeonato al año siguiente.

Los “Chiefs” serán apenas 
el tercer conjunto que dispute 
cuatro “Super Bowls” en un 
lapso de cinco años. Única-
mente los Acereros en la dé-
cada de 1970, los Vaqueros en la 
de 1990 y los Patriotas en la de 
2000 y 2010 ganaron tres fina-
les en un periodo de cinco años.

Mahomes orquestó la re-
montada de los Jefes para do-
blegar 38-35 a las Águilas de 
Filadelfia en el Súper Tazón 

del año pasado. Vienen de 
vencer 26-7 a Miami y 27-24 
a los Bills en Buffalo.

Los 49’s fueron dominados 
por los “Eagles” en la final de 
la NFC en 2023, un encuen-
tro en el que Purdy sufrió una 
grave lesión en un codo que 
precisó de una cirugía. Volvió 
para el inicio de temporada y 
los condujo al mejor récord de 
la Nacional. El joven pasador 
comandó la remontada para 
doblegar 24-21 a Green Bay en 
la ronda de comodines.

Solamente Nueva Inglate-
rra y Pittsburgh han ganado 
más “Super Bowls” que San 
Francisco, cuya última coro-
nación se remonta al final de 
la campaña de 1994.

Reid liderará a un equipo en 
el “Súper Domingo” por quinta 

vez, con lo que empatará a Tom 
Landry con la tercera mayor 
cantidad, por detrás de las 
nueve de Bill Belichick y las seis 
de Don Shula. Reid guió a Fila-
delfia cuando los “Patriots” lo 
derrotaron para repetir hace 19 
años. El entrenador de los “Ni-
ners”, Kyle Shanahan, regresa al 
Súper Tazón tras sucumbir ante 
Reid en su primer intento.

Mahomes, dos veces Ju-
gador Más Valioso de la NFL 
y del “Super Bowl”, hará su 
cuarta aparición como quar-
terback titular en el gran par-
tido, con lo que quedará empa-
tado con Joe Montana, Terry 
Bradshaw, Peyton Manning, 
Roger Staubach y Jim Kelly 
con la tercera mayor cifra, por 
detrás de las 10 de Brady y las 
cinco de John Elway.

Jefes y 49’s tendrán la oportunidad 
de hacer historia en Las Vegas
Kansas City busca un raro bicampeonato; San Francisco va en pos de un récord

Taylor Swift le dio un beso 
y un gran abrazo a Travis 
Kelce después de que los Je-
fes derrotaron a los Cuervos 
para avanzar al Súper Ta-
zón. Su romántica celebra-
ción fue vista por fans de 
todo el mundo.

Ahora Swift podría ir a Las 
Vegas para apoyar a su novio 
cuando los “Chiefs” busquen 
conquistar su segundo cam-
peonato de liga consecutivo.

Swift, una de las más 
grandes estrellas musicales 
del planeta, cuyo romance 
con Kelce se volvió una de 
las historias destacadas de 
esta temporada en la NFL, 
estuvo al frente y al cen-

tro durante la victoria por 
17-10 de los Jefes en el par-
tido por el campeonato de 
la AFC y en el festejo que 
llegó después. Antes de re-
cibir el Trofeo Lamar Hunt, 
el entrenador Andy Reid 
encontró a Swift entre la 
multitud y la señaló. Swift 
lo señaló de vuelta.

Lo único que pone en 
peligro que Swift esté en el 

Allegiant Stadium cuando 
los “Chiefs” se enfrenten a los 
49’s de San Francisco en el 
Súper Tazón el 11 de febrero 
es el calendario de su gira 
Eras. La artista tiene concier-
tos programados en Tokio el 
viernes 9 y el sábado 10 de 
febrero, pero la diferencia 
horaria podría jugar a su fa-
vor y le permitiría estar dis-
ponible para el gran partido.

Taylor Swift celebra con Travis Kelce en el terreno tras la victoria de los Jefes

AP

BALTIMORE

AP

BALTIMORE

▲ El corredor Christian McCaffrey, pieza clave en el estelar y profundo ataque de los 49’s. Foto Ap

El ex big leaguer 
Delgado, nuevo 
refuerzo para el 

pitcheo melenudo

Los Leones agregaron otro 
brazo de calidad a su fuerte 
cuerpo de pitcheo.
El derecho panameño Randall 
Delgado, quien llegó a ser el 
prospecto número tres de los 
Bravos de Atlanta, lanzó ocho 
temporadas en Grandes Ligas 
y vio acción en el pasado Clá-
sico Mundial, fue anunciado 
ayer como refuerzo de los “re-
yes de la selva”. El serpentinero 
que está por cumplir 34 años 
tiene experiencia como abridor 
y relevista y se espera que en la 
cueva sea parte de la rotación.
Delgado lo hizo bien en 2023 
tanto en la Liga de Taiwán 
como en la Americana Asso-
ciation -su récord combinado 
fue 10-4. En 2021 fue llamado 
para apuntalar a las Águilas 
Cibaeñas en la Liga de Domi-
nicana, donde logró el título.
Las fieras ya suman 12 re-
fuerzos para la temporada 
2024, 11 de ellos extranjeros.

Valdez y Rivas, por 
otro título con los 

Tigres de Dominicana

Antes de ser compañeros 
de equipo en Yucatán, Cé-
sar Valdez y Webster Ri-
vas tratarán de conseguir el 
bicampeonato con Domini-
cana en la Serie del Caribe.
Los ex “big leaguers” fueron 
incluidos en el róster de los 
Tigres del Licey para el clásico 
caribeño, junto con el relevista 
Pedro Payano, cuyos dere-
chos de retorno son de las fie-
ras. Valdez y el receptor Rivas 
ayudaron a los dominicanos 
a conquistar el cetro en 2023.

Senadores, Zorros y la 
Modelo, los mejores en 

la Meridana

Luego de siete jornadas, así 
está la tabla de posiciones en 
la Liga Meridana de Invierno: 
Senadores (10-4); Zorros (8-
6); Universidad Modelo (7-6-
1); Azulejos (7-7); Horchateros 
(5-8-1); Diablos (4-10). Este 
domingo, en Cordemex, se 
realizará el Juego de Estrellas.
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OFERTAS VÁLIDAS ÚNICAMENTE EL 30 DE ENERO DEL 2024.OFERTAS VÁLIDAS ÚNICAMENTE EL 30 DE ENERO DEL 2024.

(Los primeros 5 kilos a $72.95 el kilo.(Los primeros 5 kilos a $72.95 el kilo.
Después de 5 kilos a $92.95 el kilo.)Después de 5 kilos a $92.95 el kilo.)

$72.95
Kilo

Molida especial Molida especial 
de cerdode cerdo

(Los primeros 5 kilos a $89.95 el kilo.(Los primeros 5 kilos a $89.95 el kilo.
Después de 5 kilos a $115.00 el kilo.)Después de 5 kilos a $115.00 el kilo.)

$89.95
Kilo

Polomo de cerdoPolomo de cerdo

Huevo blanco Huevo blanco 
30nero 30nero 

BACHOCOBACHOCO

$85.95
Pieza

$19.00

1/4 Kilo

Jamón cuadrado Jamón cuadrado 
SAN ANTONIOSAN ANTONIO  

Galletas Galletas 
globitos ó globitos ó 

bizcochitos bizcochitos 
DONDÉ DONDÉ 

caja de 540 grcaja de 540 gr

20%
DESCUENTO

$45.00

Pieza

Chocolate MORELIA Chocolate MORELIA 
presidencial bolsa presidencial bolsa 

de 700 grde 700 gr

2X
$190.00

Papel higiénico Papel higiénico 
KLEENEX COTTONELLE KLEENEX COTTONELLE 
beauty 180 HT 18 rollosbeauty 180 HT 18 rollos  

(Las primeras 6 piezas)(Las primeras 6 piezas)

Aguacate Aguacate 
en mallaen malla

$29 .80
Pieza

$15 .95
Kilo

ZanahoriaZanahoria
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Corte de Hong Kong ordena liquidar 
a la inmobiliaria china Evergrande

Un tribunal de Hong Kong 
ordenó el lunes la liquida-
ción del gigante inmobi-
liario chino Evergrande, 
pero la empresa afirmó que 
seguiría operando, en un 
caso que se ha convertido 
en símbolo de los crecientes 
problemas económicos de 
China.

Evergrande, con sede en 
Foshan, en el sur del país, 
era el mayor promotor in-
mobiliario de China, con 
cerca de 70 mil empleados 
a tiempo completo a finales 
de 2022. Pero acumuló deu-
das por valor de más de 300 
mil millones de dólares y se 
convirtió en emblema de la 
crisis inmobiliaria que azota 
desde hace años a la se-
gunda economía del mundo.

Está, sin embargo, por 
ver cómo una decisión to-
mada en la región semiautó-
noma china de Hong Kong 
puede aplicarse en la China 
continental donde las leyes 
son diferentes. Teniendo en 
cuenta “la obvia ausencia de 

avances por parte de la em-
presa a la hora de presentar 
una propuesta viable de re-
estructuración (...) considero 
apropiado que el tribunal 
emita una orden de liquida-
ción de la empresa y así lo 
ordeno”, dictaminó la jueza 
hongkonesa Linda Chan.

En su sentencia escrita, 
dictada el lunes por la tarde, 
la jueza aseguró que los in-

tereses de los acreedores 
estarán “mejor protegidos” 
si se liquida la empresa y se 
encarga su gestión a liquida-
dores independientes.

Se nombró como liquida-
dores a dos miembros del 
bufete de abogados Alvarez 
and Marsal: Edward Midd-
leton y Tiffany Wong.

La dirección del gigante 
inmobiliario reaccionó ase-

gurando que la decisión del 
tribunal de Hong Kong no 
tendrá ningún impacto en 
sus operaciones en China 
continental, sin embargo en 
opinión de los analistas ero-
siona aún más la confianza 
de los inversores extranjeros 
en China. El director ejecu-
tivo de la empresa, Shawn 
Sui, calificó de “lamentable” 
la decisión del tribunal.

En un comunicado, 
afirmó que la filial hongko-
nesa de Evergrande es inde-
pendiente de las operacio-
nes chinas del grupo y que 
éste “siempre se esforzará al 
máximo por salvaguardar la 
estabilidad de sus negocios y 
operaciones nacionales”.

El acreedor Top Shine 
Global había presentado el 
año pasado una solicitud de 
liquidación de Evergrande, 
pero el caso se alargó mien-
tras las dos partes intenta-
ban negociar un acuerdo 
que no desembocó en nada.

Crisis inmobiliaria

Tras la vista judicial, un abo-
gado de los acreedores de 
Evergrande aseguró a pe-
riodistas que la empresa “es 
la única responsable por la 
liquidación”.

Las acciones de la em-
presa se desplomaron 20.87 
por ciento en la bolsa de 
Hong Kong tras el dictamen 
de la jueza y tuvo que inte-
rrumpirse su cotización en 
bolsa. También se detuvo la 
cotización de la filial de ve-
hículos eléctricos del grupo.

AFP

VICTORIA

 Evergrande, con sede en Foshan, era el mayor promotor inmobiliario de China, con cerca de 70 mil emplea-
dos a finales de 2022, pero acumuló deudas por valor de más de 300 mil millones de dólares. Foto Reuters

Especialistas opinan que esto erosiona más la confianza de inversores extranjeros

Un tercio de empleados en México gana salario mínimo y 
conforme desaparece el Covid suben las jornadas laborales

La política de recuperación 
del salario mínimo impulsada 
en los pasados cinco años ha 
coincidido con que la pobla-
ción ocupada que gana menos 
de ese sueldo se amplió 10.8 
millones de personas entre 
2018 y 2023, mientras las que 
perciben más de tres y hasta 
cinco salarios se redujeron 4.5 
millones, de acuerdo con da-
tos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Con base en la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Em-
pleo (ENOE), que elabora el 

Inegi, la proporción de perso-
nas en México que gana hasta 
un salario mínimo pasó de 8.5 
millones al cierre de 2018 a 
19.2 millones de ocupados; es 
decir, una de cada tres que tie-
nen un empleo, ya sea formal 
o informal.

Por su parte, la población 
ocupada en el país que perci-
bía de tres hasta cinco salarios 
mínimos en 2018 ascendía a 
6.7 millones, mientras para 
2023 sumaron 2.3 millones.

A finales de 2018, el go-
bierno federal puso en mar-
cha un plan para la recupe-
ración del poder adquisitivo 
del salario mínimo que ha 
permitido que éste aumente 

de 88.40 a 207.44 pesos dia-
rios a nivel general en cinco 
años, y a 312.41 pesos por 
día en los 43 municipios que 
conforman la zona libre de la 
frontera norte.

La ENOE estimó, contabi-
lizando a los que ganan un 
salario mínimo y quienes co-
bran entre uno y dos salarios 
mínimos, que son dos tercios 
de la población ocupada al 
cierre de 2023 (la cual sumó a 
59.1 millones de personas). En 
tanto, los que perciben más 
de tres a cinco y más de cinco 
salarios mínimos, sólo suman 
3.04 millones de personas, y 
representan 5.2 por ciento de 
la población ocupada.

Con datos de la ENOE se 
puede saber que los hombres 
que reportaron ganar hasta 
un salario mínimo aumenta-
ron 5.6 millones en los pasa-
dos cinco años (9.5 millones 
de ocupados); las mujeres as-
cendieron a 9.8 millones, al 
representar un aumento de 
5.2 millones de 2018 a 2023.

El Inegi clasifica en el 
trabajo no remunerado al 
personal ocupado que no 
recibe ningún tipo de pago 
(monetario o en especie) por 
su ocupación. Aunque es sus-
ceptible de recibir algún tipo 
de prestaciones. En el último 
mes de 2023, 649.4 mil perso-
nas salieron de esa situación, 

aunque sumaron 2.7 millo-
nes. Los trabajadores del país 
retomaron la jornada laboral 
de 35 a 48 horas a medida que 
la pandemia cedió por com-
pleto. En el segmento estuvie-
ron ocupadas 9.5 millones de 
personas en 2018, para 2023 
sumaron 28.2 millones.

No sólo se trata de la ge-
neración de empleos, sino 
que los mismos que ya tenía 
una ocupación lo comienzan 
a hacer bajo el patrón más 
tradicional de horas. Este 
grupo representa 47.67 por 
ciento de los ocupados. Sin 
embargo, 34.8 millones de 
ocupados no tiene acceso a 
servicios de salud.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO
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Los del Guacamaya Leaks sustrajeron 
datos de periodistas: López Obrador

La difusión de los datos per-
sonales de 300 periodistas 
que acuden cotidianamente 
a la conferencia presidencial 
obedeció a un hackeo, ase-
guró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador; 
“fueron los mismos que hicie-
ron lo de Guacamaya Leaks”. 
Acusó a la derecha de haber 
sido quienes instigaron esta 
sustracción mencionando in-
cluso a Claudio X González.

López Obrador ofreció 
que se va a hacer una inves-
tigación sobre estos hechos 
y además se presentará un 
informe al Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales sobre lo su-
cedido, porque esta instancia 
se lo requirió a la Presidencia 
de la República. “Es guerra 
sucia, es espionaje. vamos a 
que se haga la investigación”.

-¿Fue la oposición?

-Es muy probablemente 
toda la red de Claudio X 
González.

El mandatario añadió 
que “tenemos que enfren-
tar todo tipo de embates. 
Si no tuviésemos autoridad 
moral ya nos hubiesen he-
cho polvo. Jamás censu-
raríamos a un periodista, 
nunca estaríamos espiando 
a alguien. Sí respondemos 
y ejercemos el derecho de 
réplica. La gente que nos 
tiene confianza. Debemos 
estar tranquilos, vamos a 
pasar estos cuatro meses 
fuertes. Vamos a seguir 
posiblemente escuchando 
este tipo de noticias”.

-¿Falló la seguridad?  
- Si, falló la seguridad 

o fueron muy buenos ha-

ckeadores. Acuérdense que 
nuestros adversarios tienen 
mucho dinero y pueden 
contratar a los delincuentes 
en esta materia de más espe-
cialidad en el mundo.

-¿Se va a informar?
-Sí, vamos a aclarar quié-

nes hicieron esto. Ya lograron 

los guacamayos que se ha-
blara del tema. ¡Es realmente 
un asunto para escándalo! 
Imagínense que hackeen la 
información de periodistas. 
“Voy a pedirle a Emiliano 
Calderón (responsable de la 
estrategia digital del gobierno 
federal) que les explique todo 
esto, cómo es que se lleva a 
cabo el hackeo, cuáles son los 
mecanismos de protección 
que existen. La Guardia Na-
cional tiene un sistema que 
podrían explicar”. 

A su vez, el vocero gu-
bernamental, Jesús Ra-
mírez Cuevas, dijo que 
no todos los periodistas 
que salieron a la luz fue-
ron vulnerados sus datos. 
Sin embargo, dijo que más 
adelante se informará qué 
fue lo que sucedió para 
que se vulnerara pero ade-
lantó que se va a presen-
tar queja ante la Guardia 
Nacional y una denuncia 
ante la Fiscalía General de 
la República para que se 
determinen responsabi-
lidades sobre lo sucedido.   

Sustracción se hizo 
desde España

 
La sustracción ilegal de datos 
de periodistas acreditados a 
la fuente de Presidencia de 
la República se dio desde Es-
paña, a través de la cuenta de 
un usuario que colaboró en 
esta instancia federal —que 
no fue eliminada— y afectó 
a 263 de 309 acreditados a la 
cobertura de las mañaneras 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Así lo informaron esta 
tarde en conferencia funcio-
narios de la administración 
federal, donde reconocieron 
que aun cuando la extrac-
ción ilegal de esta informa-
ción inició desde el pasado 
22 de enero, fue hasta el 
viernes de la semana pasada 
(26 de este mes), cuando la 
situación trascendió en me-
dios informativos y redes 
sociales, que el gobierno de 
la República detectó la vio-
lación a los archivos.

El vocero de la Presiden-
cia de la República, Jesús Ra-

mírez Cuevas, informó esta 
tarde que fueron un total de 
263 periodistas que cubren 
la mañanera del que fueron 
afectados por el hackeo a 
sus datos personales.

De esta cifra, dijo, 186 por 
medio de su credencial de 
elector con domicilio com-
pleto, 63 pasaportes, un pasa-
porte ilegible, dos curriculum 
vitae, una licencia de condu-
cir de Estados Unidos, una 
CURP, 10 documentos del 
Instituto Nacional de Migra-
ción y cuatro personas más 
de las que no aparece ningún 
dato salvo sendas fotografías.

Esta tarde se entregó al 
Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos 
Personales (INAI) el reporte 
técnico sobre el hackeo y, se-
ñaló Ramírez, que no se vul-
neró a la base de datos de los 
periodistas acreditados ante 
Presidencia sino que fue a 
un archivo con información 
parcial de periodistas acredi-
tados ubicado en un servidor 
llamado “reproducción”.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

De acuerdo con el vocero de la Presidencia, el hackeo se realizó desde España

Comisionada indica que el robo de información de reporteros 
que cubren conferencia Presidencial destaca utilidad del INAI

La vulneración de datos 
de los 300 periodistas que 
acuden a la mañanera es un 
caso importante y es una 
satisfacción que desde Pa-
lacio Nacional se atienda lo 
que dice la ley en materia de 
datos personales y se vea la 
importancia del INAI, consi-
deró la comisionada Norma 
Julieta del Río Venegas.

Recordó que este lunes se 
vencen las 72 horas para que 
la Presidencia presente la in-
formación sobre la filtración 
de la información y men-
cionó que durante la confe-
rencia matutina el presidente 
comentó que enviará un in-

forme al Inai y pedirá a la Se-
gob implemente las medidas 
necesarias que requieran las 
víctimas de esta vulneración.

Durante la primera se-
sión ordinaria del Consejo 
Nacional del Sistema Na-
cional de Transparencia, se 
refirió a que se hablará de la 
intención del gobierno fe-
deral de desaparecer los or-
ganismos autónomos, hasta 
conocer las iniciativas.

Por su parte, Adrián Al-
calá, comisionado presidente 
del INAI, dijo que hay total 
apertura del Instituto para 
dialogar en torno a qué tipo 
de organismo garante se re-
quiere y hay disposición para 
trabajar en reformas constitu-
cionales y legales en relación 
con el alcance de las acciones.

ANGÉLICA ENCISO L.

CIUIDAD DE MÉXICO
 CONFESIONES CLARAS l MAGÚ
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AMLO: la postura de Biden sobre 
“cerrar fronteras” es “demagógica”

El presidente mexicano, An-
drés Manuel López Obrador, 
tildó el lunes de “demagó-
gica” una advertencia rea-
lizada el viernes por su ho-
mólogo de Estados Unidos, 
Joe Biden, de cerrar la fron-
tera común en circunstan-
cias especiales si se aprueba 
una reforma legislativa para 
reforzar la seguridad en la 
franja limítrofe.

Biden dijo el viernes 
que un acuerdo fronterizo 
que se está negociando en 
el Senado de Estados Uni-
dos era el conjunto de re-
formas “más duro y justo” 
posible y prometió “cerrar 
la frontera” cuando ésta se 
vea sobrepasada, el día que 
firme el proyecto de ley.

“Es muy demagógica 
la postura ‘vamos a ce-
rrar las fronteras’”, dijo el 
mandatario mexicano en 
su rueda de prensa diaria, 

y atribuyó el comentario 
de Biden, al que dijo res-
petar mucho, al hecho de 
que este año hay eleccio-
nes presidenciales en el 
país vecino.

“Imagínense: el nivel 
de integración económica, 
comercial, somos los prin-
cipales socios comerciales 
de EU en el mundo, ¿cómo 
se va a cerrar la frontera?”, 
agregó López Obrador, co-

nocido por el acrónimo 
AMLO.

Biden, un demócrata que 
busca otro mandato en las 
elecciones del 5 de noviem-
bre, ha lidiado con un nú-
mero récord de inmigrantes 
capturados cruzando ile-
galmente la frontera entre 
Estados Unidos y México 
durante su presidencia.

Los republicanos sos-
tienen que el mandatario 
debería haber mantenido 
las políticas restrictivas 
del ex presidente republi-
cano Donald Trump, el fa-
vorito para la nominación 
de su partido.

AMLO añadió que la 
migración no se resuelve 
con muros y reiteró sus crí-
ticas a republicanos y de-
mócratas por no destinar 
más recursos a los países de 
América Latina de los que 
salen los cientos de miles 
de migrantes que cada año 
intentan cruzar la frontera 
estadounidense, huyendo 
de la pobreza y la violencia.

REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

“Ya no me va a alcanzar el tiempo” para resolver la 
crisis de violencia en el país, reconoce Presidente

Aunque rechazó que la vio-
lencia haya crecido en el 
país durante su administra-
ción, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador re-
conoció que “ya no me va 
a alcanzar el tiempo” para 
resolver esa crisis.

Seguro que la estrategia 
que ha emprendido en su go-
bierno para contrarrestar ese 
flagelo —el atender las causas 
más que las medidas coerci-
tivas—, recomendó a quien 
lo releve mantener la misma 
política de atender a los jóve-
nes y garantizar el derecho 
al trabajo bien remunerado 
entre la población.

Interrogado en la maña-
nera de este lunes sobre las 
cifras que hasta ahora tiene 
en su administración de más 

de 166 mil homicidios dolo-
sos, el mandatario federal 
rechazó que esto signifique 
un crecimiento en términos 
porcentuales, pues, aseguro, 
en lo que va de su administra-
ción ha bajado 20 por ciento 
la incidencia en ese delito.

Negó que se trate de una 
“tragedia”, y lejos de eso com-
paró que una “verdadera 
tragedia” es la crisis por el 
consumo de fentanilo y otras 
drogas químicas que se da en 
Estados Unidos, lo que causa 
100 mil muertes al año.

“Nosotros, si continua-
mos con la misma política 
esto (los homicidios) lo va-
mos a resolver. ¡Me canso 
ganso! Ya no me va a alcan-
zar el tiempo porque faltan 
ocho meses; pero si se con-
tinúa con la misma política 
de atender a los jóvenes que 
no se atendían, que la gente 
tenga garantizado en dere-

cho al trabajo, a salarios jus-
tos, se va a resolver”.

Con base en cifras del 
Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía y del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública, el mandata-
rio insistió en las cifras que 
en cada reporte mensual de 
seguridad presenta su gabi-
nete del ramo, en las que se 
hace una comparación del 
crecimiento porcentual en 
cuanto a incidencia en ho-
micidios de los últimos seis 
sexenios, incluido el suyo.

Dijo que con Carlos Sali-
nas la incidencia de ese delito 
creció en 9.2 por ciento, al 
pasar de 14 mil 493 en 1990 
—año en que se empezaron a 
respirar los homicidios— a 15 
mil 839 al final de esa admi-
nistración; com Ernesto Zedi-
llo hubo una baja de 31.2 por 
ciento, al pasar de 15 mil 612 

en su primer año de gobierno 
a 10 mil 737 al cerrar.

Con Vicente Fox “creció 
poco”, 1.6 por ciento de 10 mil 
88 a 10 mil 452 muertes en 
su último año de gobierno.

En el sexenio de Felipe 
Calderón, quien declaró la 
guerra al narcotráfico, pasó 
de 8 mil 867 asesinatos en 
2007 a 25 mil 967 para el 
cierre de ese gobierno, un 
incremento en la incidencia 
de 192.8. En ese sentido, Ló-
pez Obrador llamó la aten-
ción de si la cifra era baja, 
cabría preguntarse por qué 
inició la guerra contra la de-
lincuencia organizada.

Con Enrique Peña Nieto 
los homicidios crecieron, 
dijo, 59 por ciento al pasar de 
23 mil 63 en su primer año, a 
36 mil 685 en el último.

En tanto, planteó, en su 
administración “miren como 
lo agarramos”, con 36 mil 661 

homicidios en el primer año, 
y la cifra se mantuvo por dos 
más, hasta que, dijo, comenzó 
a bajar. “Nos costó mucho tra-
bajo”. Y el año pasado se re-
gistraron 33 mil 287 muertos, 
lo que de acuerdo al tabas-
queño es una reducción de 
20 por cierto en la incidencia.

Planteó que para el cierre 
de su sexenio, el último día 
de septiembre, “quiero ba-
jarla a 25 por ciento”, lo que 
equivaldría a 29 mil muertes 
en 2024, cifra muy similar al 
último año de Calderón.

“Tú me dices sí, si acumulas 
las cifras (de este sexenio) es el 
de más muertos, pues sí, nada 
más que tienes que tomar en 
cuenta en dónde lo agarra-
mos”, planteó en respuesta 
a que el número de muertes 
podría alcanzar hasta los 190 
mil en su sexenio, por encima 
de la cantidad registrada con 
Peña y Calderón.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA
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 ESTAS RUINAS QUE YA NO VERÁS l ROCHA

“Imagínense: el 

nivel de integración 

económica, 

comercial, somos 

los principales 

socios comerciales 

de Estados Unidos”
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García Luna encubrió a agente 
del Cisen en caso Colosio: FGR

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) expuso que en 
el asesinato del ex candidato 
presidencial, Luis Donaldo 
Colosio Murrieta hace casi 
30 años, hubo un segundo 
tirador, y sostuvo que hay 
un “gran acervo de prue-
bas” que “implican a Jorge 
Antonio “S”, al referirse a 
José Antonio Sánchez Or-
tega, agente del Cisen asig-
nado a cubrir al candidato 
presidencial”. No obstante 
lamentó que un juez fe-
deral rechazó ordenar su 
aprehensión y adelantó que 
apelarán la decisión. 

Por medio de un co-
municado, la FGR detalló 

que hace veinte días el 
Juez Quinto de Distrito de 
Procesos Penales Federa-
les Jesús Alberto Chávez 
Hernández, “actuó con evi-
dente parcialidad” y que-
brantó los principios de 
análisis de las pruebas. 

Explicó que Chávez fue 
liberado en su momento, 
durante los hechos en Lo-
mas Taurinas, “en un evi-
dente encubrimiento delic-
tivo en el que estuvo vincu-
lado directamente Genaro 
“G”, en referencia a Genaro 
García Luna, y quien era 
subdirector Operativo en el 
propio Cisen.

Mientras “un buen 
número de testimoniales 
también ratifican su deten-
ción cuando traía la ropa 
manchada con sangre de 

la víctima”, también se en-
cuentra “debidamente pro-
bado que el Cisen mandó al 
acusado para que estuviera 
en el lugar de los hechos, 
para después encubrirlo y 
sacarlo de Tijuana de ma-
nera urgente y subrepticia”.

Recalcó que las pruebas 
demuestran la presencia 
de José Antonio Sánchez 
en el lugar del homicidio, 
en el mismo momento del 
crimen, cuando hubo una 
diferencia de segundos en-
tre ambos disparos.  

Además, “todas las prue-
bas aportadas por la FGR, y 
en especial las de análisis de 
sangre demuestran que en 
la ropa de dicho acusado se 
encontró el tipo de sangre 
de la víctima. Las pruebas 
de rodizonato señalan que el 

acusado, en ese lapso, disparó 
un arma, y ninguna de las 
pruebas de descargo lo han 
podido favorecer. Un gran 
número de testimoniales se-
ñalan al acusado en el lugar 
de los hechos (...) y niegan que 
él haya ayudado a transpor-
tar a la víctima”. 

Detalló que el juez ha 
dado valor sólo al video que 
se enfoca en el primer dis-
paro, pero no estaba dirigido 
al segundo tirador, que es-
taba en un ángulo distinto, 
por lo que no se observaba 
en la toma. 

El alcalde de Monterrey, 
Luis Donaldo Colosio Riojas, 
solicitó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que 
le otorgue el indulto a Mario 
Aburto Martínez, quien fue 
procesado por el magnicidio. 

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Implicado en el magnicidio huyó del lugar tras segundo disparo

Condenan organizaciones la aprehensión de 
seis activistas que protestaban en Oaxaca

Colectivos de defensa de 
los derechos humanos y 
organizaciones sociales de 
Oaxaca y del resto del país 
condenaron la detención 
de seis activistas que par-
ticiparon en una marcha-
calenda contra la gentrifi-
cación y exigieron que sean 
liberados de inmediato.

Las personas arrestadas 
son Nizaye Chávez Chávez, 
Antonio Díaz Miramón, 
Metztli Paulina Hernández 
Jiménez, Sergio Andrés Cés-
pedes Fernández, Ricardo 
Martínez Contreras y Fila-
delfo Aldaz, quienes fueron 
levantados en el zócalo de 
esta ciudad, acusaron.

En un documento, los 
inconformes reprocharon 
de clara hipocresía del go-
bernador Salomón Jara, 
quien dice que defenderá 
los derechos de las mujeres 
y detiene a dos periodistas, 

a defensoras de derechos 
humanos y a un ciudadano 
de Costa Rica.

En respaldo a la protesta 
efectuada el sábado, expu-
sieron que la gentrificación 
es una amenaza para la di-

versidad cultural y la iden-
tidad de las comunidades 
locales; nos despoja de nues-
tros territorios y de nues-
tros recursos naturales.

Argumentaron que este 
proceso viene acompañado 

de un aumento significa-
tivo del costos de la vida y 
de la distribución injusta 
de la riqueza, en perjuicio 
únicamente de los habi-
tantes locales de menores 
ingresos.

JORGE A. PÉREZ

OAXACA

EU reporta 
pérdida de 
armas de su 
ejército

El embajador de Estados Uni-
dos en México, Ken Salazar, 
sostiene que las armas tipo 
militar incautadas a crimi-
nales en México “no son del 
ejército estadunidense”, pero 
parece ser imposible saberlo 
con seguridad, pues su pro-
pio gobierno admite que a 
veces “se pierden” armas cas-
trenses y no tienen un regis-
tro preciso de sus arsenales.

“A veces no sabemos real-
mente dónde está todo nues-
tro equipo excedente”, declaró 
el subsecretario del ejército 
estadunidense, Gabe Cama-
rillo, en octubre de 2023. “Te-
nemos mucho, y se acumula a 
lo largo del tiempo”, comentó 
en un discurso reportado por 
Defense One.

No sólo eso, sino que ar-
mas que otros países califican 
de militares se venden legal-
mente al público debido a sus 
leyes tan débiles de control 
de armamento. Por ejemplo, 
el registro nacional de ame-
tralladoras legalmente en 
manos de civiles suma más 
de 700 mil en 2021.

En este contexto, el go-
bierno estadunidense tiene 
dificultades para rastrear la 
lista de armas de alto poder 
que la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) en-
tregó a una delegación de ese 
país el pasado 19 de enero.

“No tenemos ninguna 
evidencia de armas militares 
estadunidenses en uso por or-
ganizaciones criminales tras-
nacionales en México”, afirmó 
un vocero del Departamento 
de Estado a La Jornada.

Al cierre de esta edición, 
funcionarios estaduniden-
ses no habían respondido a 
preguntas de La Jornada so-
bre si su gobierno había ve-
rificado si armas en la lista 
de la Sedena, incluidas 221 
ametralladoras totalmente 
automáticas, 56 lanzagrana-
das y una docena de lanza-
cohetes incautadas en Mé-
xico desde 2018, provenían 
de los arsenales militares 
estadunidenses.

JIM CASON  

DAVID BROOKS

WASHINGTON

 Reprochan las acciones del gobernador Salomón Jara en el manejo del caso. Foto La Jornada



Dieciséis países han con-
gelado sus aportaciones a la 
Agencia de la ONU para los 
Refugiados Palestinos (UN-
RWA), mientras que otros 
se muestran cautelosos a la 
espera de que se aclaren las 
denuncias de que una docena 
de sus trabajadores colaboran 
con Hamas y participaron en 
los ataques del 7 de octubre 
contra población civil israelí, 
lo que desató una guerra que 
dura ya más de tres meses.

Entre los que han suspen-
dido las ayudas figuran Es-
tados Unidos, el primero en 
dar este paso el viernes y al 
que siguieron Canadá, Reino 
Unido, Australia, Finlandia, 
Países Bajos, Austria, Ale-
mania, Italia, Francia, Suiza, 
Rumanía y Japón, así como 
los tres países bálticos.

Por su parte, la Comisión 
Europea (CE) afirmó este lu-
nes que tomará las próxi-
mas decisiones a la luz de la 
investigación iniciada sobre 
este caso por la ONU.

De los demás grandes 
donantes -con aportes por 
encima de los 10 millones 
de dólares por año- sólo Es-
paña, Noruega, Suecia, Dina-
marca y Bélgica mantienen 
sus partidas, igual que Arabia 
Saudí, Catar y Kuwait, que 
no adoptarán medidas por el 
momento, si bien continua-
rán atentos al resultado de las 
pesquisas abiertas.

Por su parte, el secretario 
general de la ONU, Antonio 
Guterres, ha pedido a la comu-
nidad internacional que no 
suspenda su apoyo a la agen-
cia, ya que “los presuntos actos 

horrendos de esos empleados 
deben tener consecuencias”, 
pero también hay “decenas de 
miles de personas”, unas 30 
mil, que trabajan para ella y 
que no deben ser penalizadas.

Esta petición ha sido res-
paldada por veinte de las más 
importantes ONG humanita-
rias, que advierten de que si 
no se revierten esas suspen-
siones “podríamos ser testigos 
de un completo colapso de 
la respuesta humanitaria en 
Gaza, ya de por sí restringida”.

La CE determinará las 
próximas decisiones de fi-
nanciación para la UNRWA 
a la luz de las “gravísimas acu-
saciones realizadas el 24 de 
enero en relación con la impli-
cación de personal de la UN-

RWA en los atroces atentados 
del 7 de octubre”, indicó en 
un comunicado el Ejecutivo 
comunitario, que es uno de los 
mayores donantes de ayuda 
humanitaria y al desarrollo 
para los palestinos de Gaza.

El ministro de Asuntos 
Exteriores de España, José 
Manuel Albares, aseguró que 
el país “no modificará su re-
lación” con la agencia de la 
ONU para los refugiados pa-
lestinos, pero seguirá muy de 
cerca la investigación sobre 
la colaboración de algunos de 
sus trabajadores con el grupo 
islamista Hamas.

El Gobierno austríaco 
ha anunciado que paraliza 
su aportación a la UNRWA. 
“Las acusaciones de que su 

personal estuvo involucrado 
en el bestial ataque terrorista 
de Hamas del 7 de octubre 
son profundamente chocan-
tes y extremadamente in-
quietantes”, ha argumentado 
el Ministerio de Exteriores 
sobre esa decisión.

El Gobierno de Rumanía 
suspende sus aportes volun-
tarios mientras duren las in-
vestigaciones. “Las denuncias 
deben ser investigadas inme-
diata y exhaustivamente por 
parte de la ONU”, señaló el Mi-
nisterio de Exteriores en un 
comunicado, agregando que 
hasta que éstas no concluyan 
no habrá “nuevas contribu-
ciones voluntarias”.

También los tres países 
bálticos (Estonia, Letonia y 

Lituania) han suspendido la 
financiación de la Agencia 
de la ONU para los Refugia-
dos Palestinos, hasta que se 
conozca la verdad.

El Gobierno de Suiza mani-
festó estar “extremadamente 
preocupado” por las acusa-
ciones sobre exempleados de 
UNRWA implicados en los 
ataques contra Israel e indicó 
que paraliza las partidas pre-
vistas para 2024, a la espera de 
que se esclarezcan los hechos.

Japón se unió asimismo 
a la lista de países que han 
cortado la financiación que 
dan a la Agencia de Nacio-
nes Unidas, al estar “extre-
madamente preocupado” 
por la presunta participa-
ción de miembros del perso-
nal de la UNRWA en el ata-
que terrorista contra Israel.

Por su parte, el Ministerio 
de Exteriores de Arabia Saudí 
pidió “fortalecer los procedi-
mientos de revisión e investi-
gación” sobre estos hechos. En 
un comunicado, subrayó “la 
importancia de fortalecer los 
procedimientos de revisión e 
investigación de estas acusa-
ciones para sacar conclusio-
nes de los hechos junto con las 
pruebas” y recordó “las reper-
cusiones internacionales” que 
está teniendo este asunto.

En cuanto a Israel, el minis-
tro de Exteriores, Israel Katz, 
canceló una reunión con el 
comisionado general de UN-
RWA, Philippe Lazzarini, y pi-
dió su dimisión por presunto 
apoyo al terrorismo. “Los 
empleados de UNRWA par-
ticiparon en la masacre del 7 
de octubre”, denunció Katz en 
su cuenta oficial de X, donde 
instó a Lazzarini a “sacar con-
clusiones y dimitir”.

▲ Los países esperan que se aclaren las denuncias de que trabajadores de la UNRWA colaboran 
con Hamas y participaron en los ataques del 7 de octubre contra civiles israelíes. Foto Reuters

Dieciséis países rompen con UNRWA; 
otros esperan el fin de la investigación
EFE

GAZA

Las sirenas de alerta sona-
ron este lunes en Tel Aviv 
y en el centro de Israel tras 
el lanzamiento de cohetes 

desde la franja de Gaza. El 
brazo armado de Hamas 
reivindicó los disparos en 
respuesta a las “masacres 
de civiles” en Gaza, donde 
el grupo islamita palestino 
lucha contra las fuerzas is-
raelíes desde octubre.

Los disparos tienen lu-
gar tras varias semanas de 
calma en esta región del 
país, cuando la guerra entre 
Israel y el movimiento isla-
mita palestino en la franja 
de Gaza entrará pronto en 
su quinto mes.

La guerra comenzó con 
el ataque sin precedentes 
de Hamas contra Israel el 
7 de octubre, que causó 
unos mil 40 muertos, sobre 
todo civiles, y también in-
cluyó el secuestro de unas 
250 personas que fueron 

llevadas a Gaza como re-
henes. En respuesta, Israel 
lanzó una ofensiva aérea y 
terrestre que hasta ahora 
dejó más de 26 mil 637 
muertos, según las cifras 
del Ministerio gazatí de Sa-
lud, gobernado por Hamas.

Alarmas en Tel Aviv y centro de Israel por ataque con cohetes

AFP
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Los agricultores franceses 
cumplieron su amenaza y 
empezaron a bloquear este 
lunes a bordo de tractores 
varias autopistas en torno 
a París para denunciar su 
situación económica, en un 
pulso cada vez más tenso 
con el gobierno.

Símbolo de la creciente 
presión, el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, 
convocó a varios de sus mi-
nistros a una reunión, tras 
permanecer en segundo 
plano desde el inicio de las 
protestas hace 11 días, in-
dicó la presidencia.

A unos 60 kilómetros 
al noroeste de la capital, la 
autopista A13 quedó blo-
queada parcialmente a la 
altura de Buchelay y, al otro 
lado de París, se instalaron 
los primeros tractores a am-
bos lados de la mediana de 
la A4 a su paso por Jossigny.

Los agricultores denun-
cian la caída de los ingresos, 
las bajas pensiones, la bu-

rocracia en trámites admi-
nistrativos, la inflación de 
las normas ambientales y 
la competencia extranjera, 
especialmente el acuerdo 
negociado entre la Unión 
Europea y los países del 
Mercado Común del Sur.

El viernes, el primer mi-
nistro, Gabriel Attal, anun-
ció una serie de medidas, 
como suprimir el aumento 
de la tasa del diésel de uso 
no agrícola o ayudas a sec-
tores en crisis, pero el sector 
las consideró insuficientes.

El sindicato agropecua-
rio mayoritario, FNSEA, y 
sus aliados de los Jóvenes 
Agricultores llamaron a un 
“cerco de la capital por una 
duración ilimitada”.

“Aumentamos la presión 
porque nos hemos dado 
cuenta que, cuando se está 
lejos de París, el mensaje no 
llega”, aseguró en la radio RTL 
el líder de la FNSEA, Arnaud 
Rousseau, quien agregó que 
tiene “prevista” una reunión 
con Attal este lunes.

Las autoridades, que 
hasta ahora evitaron frenar 
las protestas, movilizaron 

15 mil policías y gendarmes 
para evitar el bloqueo de 
los aeropuertos parisinos y 
el importante mercado ma-
yorista de Rungis, a unos 
siete kilómetros de la capi-

tal, adonde se dirigen unos 
30 tractores que partieron 
en la mañana del suroeste.

“No somos bandidos. Solo 
queremos respuestas, por-
que este es nuestro último 

convoy, nuestra última lu-
cha por los agricultores (...) 
Es una cuestión de super-
vivencia”, dijo a Afp Karine 
Duc, miembro del sindicato 
Coordinación Rural.

La Asamblea Nacional (Cá-
mara baja) francesa votará 
este martes la propuesta 
del gobierno de modificar 
la Constitución de 1958 
para incluir en ella “la li-
bertad garantizada” de las 
mujeres de interrumpir sus 
embarazos, de forma que 
el aborto quede protegido 
con independencia de las 
alternancias de poder.

El texto, que fue presen-
tado por el gobierno del presi-
dente Emmanuel Macron en 
diciembre pasado, reformaría 
en concreto el artículo 34 de 
la Constitución al añadir la 
fórmula: “La ley determina 
las condiciones en las cua-
les se ejerce la libertad ga-
rantizada de las mujeres de 

recurrir a una interrupción 
voluntaria del embarazo”.

Esa modificación -que tras 
su paso por la Asamblea de-
berá recibir el visto bueno del 
Senado, de mayoría conser-
vadora- convertiría a la Carta 
Magna francesa en la única 
vigente en el mundo que in-
cluye de manera explícita el 
acceso al aborto.

Sólo existe un prece-
dente histórico, en la Cons-
titución de 1974 de la desa-
parecida Yugoslavia, donde 
el aborto estaba asegurado a 
nivel constitucional.

En Francia, el derecho al 
aborto -que existe desde 1975 
gracias a la ley impulsada por 
Simone Veil- no está actual-
mente en cuestión, según ha 
insistido el gobierno.

Pero la necesidad de 
darle garantías constitucio-
nales se reavivó tras la de-

cisión del Tribunal Supremo 
de Estados Unidos en 2022 
que revirtió la jurispruden-
cia que protegía el derecho 
al aborto a nivel federal (el 
caso Roe vs. Wade).

“Cada vez que hay un 
cambio radical, que vienen 
los conservadurismos, lo 
más frágil son los derechos 
de las mujeres y, en particu-
lar, los derechos reproducti-
vos”, apuntó a Efe la diputada 
macronista Éléonore Caroit, 
citando el pensamiento de 
Simone de Beauvoir. “Es un 
riesgo que existe”, recalcó.

El retroceso de los dere-
chos, señaló la diputada gala 
por la circunscripción de 
América Latina y el Caribe, 
se ha dado ya también en 
Europa, en países como Po-
lonia y Hungría.

Pero las corrientes reaccio-
narias son igualmente fuertes 

en Francia, Alemania y otros 
países, consideró Caroit, y por 
ello es necesario aprovechar el 
contexto político actual para 
blindar el derecho al aborto.

“Al final, es una garantía 
contra el riesgo de ver este 
derecho retroceder en Fran-
cia, como es el caso en otros 
países europeos”, coincidió en 
declaraciones a Efe Clémence 
Pajot, directora de la Federa-
ción Nacional de los Centros 
de Información sobre los De-
rechos de las Mujeres y de las 
Familias (FNCIDFF).

Paso por el Senado, un 
trámite más complicado

En caso de recibir el visto 
bueno de los diputados, el 
proyecto de ley proseguirá su 
tramitación en el Senado, que 
tendría que adoptar la misma 
versión en febrero.

La votación en la Asam-
blea no debería ser un obs-
táculo, pero el panorama es 
algo más incierto de cara al 
debate en el Senado, donde 
la derecha conservadora 
tiene la mayoría.

De hecho, la elección del 
concepto de “libertad garan-
tizada”, en lugar del de “dere-
cho” al aborto, fue la opción 
privilegiada por el Gobierno 
para tratar de asegurar el 
consenso entre las dos ins-
tancias legislativas.

“A pesar de esta concesión 
hecha con el término liber-
tad, que es realmente una 
concesión hecha al Senado, 
al ver que todavía hay tanta 
resistencia, yo temo mucho 
que el Senado finalmente 
se oponga a la inclusión del 
derecho a interrupción vo-
luntaria del embarazo en la 
Constitución”, indicó Pajot.

Asamblea de Francia votará para blindar la libertad de abortar

EFE

PARÍS

Los agricultores franceses cumplen con 
advertencia e inician el “cerco” de París
AFP

PARÍS

▲ Las autoridades, que hasta ahora evitaron frenar las protestas, movilizaron 15 mil 
policías y gendarmes para evitar el bloqueo de los aeropuertos parisinos. Foto Reuters



La opositora venezolana Ma-
ría Corina Machado descartó 
este lunes abandonar su can-
didatura presidencial, tras 
un fallo judicial que la hace 
inelegible en los comicios pre-
vistos para este año, y que ha 
llevado a Estados Unidos a 
estudiar “opciones” sobre la 
reanudación de sanciones.

El Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ), de línea oficia-
lista, selló el viernes una inha-
bilitación política por 15 años, 
que en la práctica le impediría 
participar en las elecciones.

“Nicolás Maduro no va 
a escoger el candidato de 
la gente, porque la gente 

ya escogió su candidato, 
punto”, dijo Machado ante 
seguidores, tres días des-
pués de la sentencia, que 
tachó de “decisión grotesca”.

“Yo recibí el mandato 
de casi tres millones de ve-
nezolanos que ejercieron 
la soberanía popular el 22 
de octubre” en unas pri-
marias en las que arrasó 
(92 por ciento del escru-
tinio). “Represento a esa 
mayor soberanía popular. 
No pueden hacer eleccio-
nes sin mí”, sentenció, des-
cartando al mismo tiempo 
designar a un sustituto.

“Tenemos opciones” 

El TSJ tomó la decisión den-
tro de un mecanismo creado 

bajo presión de Estados Uni-
dos para que los candidatos 
inhabilitados pudieran im-
pugnar la sanción, en medio 
de los acuerdos suscritos en 
Barbados por gobierno y opo-
sición en un proceso de nego-
ciación que media Noruega.

Esos acuerdos incluyen 
además la celebración de las 
elecciones presidenciales en 
el segundo semestre del año 
-aún sin fecha- con observa-
ción de la Unión Europa y 
otros actores internacionales.

Maduro, en el poder desde 
2013, aparece como candi-
dato natural a la reelección.

Las inhabilitaciones polí-
ticas son una vieja arma del 
chavismo para sacar del me-
dio a sus rivales. Las impone 
la Contraloría, facultada 

por ley para tomar medidas 
contra funcionarios bajo in-
vestigación, aunque la Cons-
titución establece que solo 
una sentencia judicial “defi-
nitivamente firme” impide 
aspirar a la presidencia.

Tras la decisión de la jus-
ticia, Estados Unidos indicó 
este lunes que analiza la po-
sibilidad de reinstaurar san-
ciones contra Caracas.

“Tenemos opciones con 
respecto a sanciones”, dijo el 
portavoz de la Casa Blanca, 
John Kirby, que recordó que 
en abril vence un levanta-
miento parcial del embargo 
de Estados Unidos al petró-
leo, gas y oro de Venezuela.

La Unión Europea por su 
parte se mostró igualmente 
“muy preocupada” por la 

decisión de la máxima corte, 
que “impide que miembros 
de la oposición ejerzan sus 
derechos políticos funda-
mentales” y no hace sino 
“socavar la democracia y el 
Estado de Derecho”.

Machado fue inhabili-
tada por un año en 2015 
por asistir como “embaja-
dor alterno” de Panamá a 
una reunión de la Orga-
nización de Estados Ame-
ricanos, donde denunció 
supuestas violaciones a de-
rechos humanos durante 
las protestas que ese año 
pedían “la salida” de Ma-
duro y dejaron 40 muertos.

Pero la sanción fue ex-
tendida a 15 años en junio 
pasado, en el auge de su 
campaña en primarias.

Ucrania quiere empezar a 
construir en 2024 cuatro 
reactores nucleares en su 
central de Jmelnitski, en 
el oeste, para compensar la 
pérdida de la de Zaporiyia, 
la más grande de Europa, 
ocupada desde marzo de 
2022 por las fuerzas rusas.

“En 2024 debería co-
menzar la construcción de 
cuatro nuevas unidades en 
la central nuclear de Jmel-
nitski”, dijo el Ministerio de 
Energía en un comunicado.

Según el ministro, Her-
man Galushchenko, el ob-
jetivo es “compensar las ca-
pacidades de la central eléc-
trica ocupada de Zaporiyia”, 
en el sur de Ucrania, aunque 
dijo estar convencido que 
tarde o temprano volverá a 
estar bajo su control.

La central de Zaporiyia, 
que antes de la guerra pro-
ducía el 20 por ciento de la 
electricidad de Ucrania, fue 

bombardeada varias veces 
y sufrió cortes de energía 
relacionados con los comba-
tes. Rusia y Ucrania se acu-
san mutuamente de inten-
tar provocar una catástrofe.

La central de Jmelnitski 
se encuentra en el oeste, 
una zona relativamente se-
gura, pero que sigue siendo 
blanco de los ataques rusos.

Según el ministro Ga-
lushchenko, con los reac-
tores adicionales la central 
de Jmelnitski se conver-
tiría en “la más grande de 
Europa e incluso más po-
tentes que la de Zaporiyia”.

Ucrania quiere construir 
cuatro nuevos reactores 
nucleares pese a la guerra

AFP

ZAPORIYIA

Con los reactores 

adicionales 

la central de 

Jmelnitski se 

convertiría en 

“la más grande”

▲ “Represento a esa mayor soberanía popular. No pueden hacer elecciones sin mí”, sentenció 
la opositora Machado, descartando al mismo tiempo designar a un sustituto. Foto Reuters

La opositora Corina Machado niega el 
retiro de su candidatura en Venezuela
AFP

CARACAS
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X-Peten Aak’, kúuchil tu’ux kaja’an 
k’a’anan ba’alo’ob ti’ u k’ajla’ayil Yaxché

Ts’o’ok u máan 29 ja’abo’ob 
yanak Museo Comunitario 
X-Peten Aak’, tu’ux 
líik’sa’an k’a’anan ba’alo’ob 
yéetel nu’ukulo’ob ti’ u 
k’ajla’ayil Yaxché, jump’éel 
u chan kaajil Saki’.

Kúuchile’ yanchaj 
úuchik u much’kubáaj 
kaaj ti’al múul meyaj. 
Ichilo’obe’ tu jets’o’ob ba’ax 
k’áaxil kun ch’a’abil ti’al 
u beeta’al, beyxan bix 
kun beetbil u najil yéetel 
ba’ax nu’ukulo’ob kun 
ts’áabili’; ichilo’obe’ ti’ yaan 
u nu’ukulilo’ob k’óoben, 
meyaj k’abo’ob, úuchben 
nu’ukul janal, u nu’ukulil u 
máano’ob chuuk wa ts’oon, 
ichil uláak’ ba’alo’ob.

Láayli’ te’e kúuchilo’, 
yaan tu’ux ku béeytal u 
kutal máak ti’al u yu’uba’al 
tsikbalo’ob suuk u ya’alal 
te’e kaajo’, beyxan u 
ye’esa’al uláak’ ba’alo’obi’.

Tu lak’inil u 
péetlu’umil Yucatán, leti’e’ 
tu’ux kuxa’an Museo 
Comunitario X-Peten 
Aak’. Ku béeytal xan u 
yila’al ba’ax xíiwilo’ob 
ku k’a’abéetkunsa’al ti’al 
u ts’a’akal máak, ts’o’oke’ 
láayli’ xan u bin u ka’ansa’al 
ti’ paalal ku bin u líik’il 
te’e k’iino’oba’. Je’el bix 
Victoriano Hoil Sánchez, 
máax ti’ k’ubéenta’an ka 
yanak tu táan le kúuchilo’, 

tu ya’alaje’, leti’ kanbil 
xan úuchik u beetik ti’ 
le úuchben máako’obo’, 
le beetik xan tu káajsaj 
paak’áal te’elo’, tu’ux yaan 
menta, chiopé, pets’ k’inil, 
siklite’ yéetel lagarto.

Ma’ seen úuchake’, u 
jala’achil u noj lu’umil 

Méxicoe’ tu ts’áaj 125 mil 
pesos ti’ u nu’ukbesajil 
Memorias vivas, ti’al u 
ts’aatáanta’al yéetel u 
ts’a’abal ba’ax k’a’abéet ti’ 
kúuchilo’ob beya’ ti’al u 
kaláantpajalo’ob. 

“Yaan úuchben 
nu’ukulo’obi’: luucho’ob, 

xk’utubo’ob, beyxan 
báateyáa; yaan jump’éel 
u maakinail chuuy, 
máaskabo’ob, lóobche’ob, 
ichil uláak’ ba’alo’ob”, tu 
ya’alaj Victoriano, máax 
xan tu ya’alaje’, yaan 
jayp’éel ti’ le nu’ukulo’ob 
je’elo’, ti’al ka’ach u nool. 

Wa yaan máax taak 
u xíimbaltik Museo 
Comunitario X-Peten 
Aak’ ku béeytal u k’áatik 
ka ts’íibta’ak u k’aaba’ tu 
kúuchil Facebook, ts’o’oke’ 
bo’ol ti’al u yokol máake’ 
leti’e’ beyka’aj kun óotbil 
ts’a’abil u ti’al.

Ikil u kaxta’al bix 
je’el u páajtal u ka’a 
k’a’abéetkunsa’al u nej chama, 
wa koliiyáas, u mola’ayil 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) ku beetik 
páayt’aan ti’ táankelemo’ob, 
ti’al u táakpajalo’ob ti’ u 
meyajil “Colillarte”.

Ti’ tsikbal beeta’abe’, 
Nahomi Trejo Várguez, máax 

p’aatal tu táan Programa 
Institucional Espacio 100% 
Libre de Humo de Tabaco 
y Emisiones, tu ya’alaje’ le 
je’ela’, meyaj péektsilta’an 
tumen jits’at, artista plástico, 
Jonathan Zúñiga García, 
tu’ux táan u kaxta’al ka chan 
éemek le beyka’aj ba’al ku 
k’askúunta’al ti’ yóok’ol kaab, 
kéen pu’uluk u nej chaamal, 
le beetike’ táan u k’áata’al ka 
ka’a k’a’abéetkunsa’ak u nej 
chaamal ba’ale’ yéetel its’at, 
wa aartée.

“Leti’e’ tu beetaj 
jump’éel meyaj ti’al u 
máan u monla’ant u nej 
chaamal pula’antak jáal 
ja’. Ka’aj ts’o’oke’ tu ka’a 
k’a’abéetkunsaj ti’al u beetik 
boono’ob yéetel u estiloil 
huichol tu’ux ku chíikbesa’al 
ba’alche’ob”, tu tsolaj.

Le beetike’, tu k’a’ajsaj 
Noj Najil xooke’ ts’o’ok u 
ka’a beetik meyaj, tumen 
ts’o’okili’ u yáax beeta’al 
Colillatón, tu ja’abil 2023, 
je’el bix xan Playatón 

úuchik u múul meyajta’al 
yéetel Voluntariado UADY 
beyxan Secretaría de 
Desarrollo Sustentable del 
Estado; ts’o’oke’ tu ya’alaje’, 
bul ja’ab u mo’olol u noj 
chaamal ti’ paarkées yéetel 
uláak’ kúuchilo’ob.

Beey túuno’, wa’alkila’, 
je’ek’a’ab payt’aan ti’al u 
yokol máak ti’ le ketlama’, 
yéetel u ts’ook k’iinil u 
táakpajal máake’ 9 ti’ 
febrero. Ti’al u ts’íibtik 
u k’aaba’ máax u k’áat 

okole’, unaj u yokol tu 
pláataformail Forms, yéetel 
k’a’abéet u beeta’al jump’éel 
ts’íib tu’ux ka tso’olok 
ba’axten u k’áat okol máaki’.

Óox jaats jóok’sa’an 
ti’ le meyaja’: yáaxe’, 
jump’éel táayer tu k’iinil 
17 ti’ febrero; uláak’e’ 9 ti’ 
marzo, uláak’ táayer ti’al 
u beeta’al kreaasyóon; 
yéetel u ts’ooke’ 31 ti’ 
mayo, Día Mundial Sin 
Tabaco, tu’ux kun e’esabil 
meyajo’ob kun beetbili’. 

K’IINTSIL

JO’

K’IINTSIL

JO’

▲ Tuláakal ba’ax yane’, yáax tsikbalta’ab tumen kaaj. Oochel Facebook Museo Comunitario Yaxché X-Peten Aak’

Páayt’aan ti’al u beeta’al jats’uts ba’al yéetel u nej chamal
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Hoy esta bomba es un reto:

hablar de ser tan querido.

Gran poeta y divertido,

requiem por Héctor Carreto
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¡BOMBA!

Agricultores franceses inician el ‘’cerco’’ de París

Francesil kolnáalo’obe’ káaj u “kotko’ob” bejo’ob tu lu’umil París

▲ Yéetel u yáantajil traktooro’obe’, k’ala’ab noj bejo’ob ti’al u ye’esa’al u xma’ 
ki’imak óolalil yóok’lal bix yanik náajal u ti’alo’ob. Le beetike’, u jala’achil noj lu’um, 
Emmanuel Macrone’, tu t’anaj jaytúul ti’ u miniistróosil ti’al u much’ikubáajo’ob; 
leti’e’ mix ba’al u ya’al ka’aj káaj líik’saj t’aano’ob, walkil 11 k’iino’ob. Oochel Ap

▲ A bordo de tractores varias autopistas fueron bloqueadas para denunciar 
la situación económica del sector. Debido a la presión, el presidente 
Emmanuel Macron, convocó a varios de sus ministros a una reunión, tras 
permanecer en segundo plano desde el inicio de las protestas hace 11 días.

Asamblea Nacional de Francia votará para 

blindar libertad de abortar en la Constitución

No me alcanzará el tiempo para resolver 

crisis de violencia, reconoce AMLO

Detienen a activistas por protestar en Oaxaca 

contra gentrificación; ONG condena hechos

U Asambleail Franciae’ yaan ka’a 
jets’ik wa láayli’ u páajtalil u yéensa’al 
paal, táaka’an ich A’almajt’aan

Ma’ táan u chukikten u k’iinil ti’al 
in wutskíinsik ba’ax ku yúuchul 
yéetel loobilaj: López Obrador

Jmacha’ab k’albil áaktibisstáas tu 
líik’saj t’aano’ob Oaxaca ikil u ko’onol 
kaaj chéen ti’al u kóojol máako’obi’

AFP / P 29

EFE / P 29  / P 26 JORGE A. PÉREZ / P 27

Ku tukulta’ale’ u meyajnáalilo’ob ONUe’ 
táakpajo’ob ti’ loobilaj léeks u ba’atelil Gaza 
Sospechan que trabajadores de la ONU participaron en ataques que desataron la guerra en Gaza

EFE / P 28
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